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КХЛ как организация 
Коваленко: отчисления игрока КХЛ агенту более чем в 5 раз выше, чем в 

профсоюз (Чемпионат.com) 
Руководитель профсоюза игроков и тренеров Андрей Коваленко рассказал о 
текущих делах организации и отреагировал на критику со стороны агентов. 

перейти к статье 

Медведев: слухи про Знарка в СКА? Давайте сначала чемпионат мира 
выиграем (Чемпионат.com) 
Экс-президент КХЛ, член совета директоров СКА Александр Медведев после 
гала-матча Ночной хоккейной лиги прокомментировал возможную смену 
главного тренера в СКА. 

перейти к статье 

КХЛ: судейство 
Хоккеист сборной России Емелин избежал дисквалификации на ЧМ-2016 - 
IIHF (Р-Спорт) 
Защитник сборной России по хоккею Алексей Емелин избежал 
дисквалификации и, таким образом, сможет сыграть в матче домашнего 
чемпионата мира против команды Дании в четверг, сообщил агентству "Р-
Спорт" представитель Международной федерации хоккея (IIHF). 

перейти к статье 

Федерация хоккея России 
Владислав Третьяк (Аэрофлот Premium) 
"Аэрофлот premium" поговорил с советским хоккеистом, многократным 
чемпионом мира и олимпийских игр, президентом федерации хоккея России о 
непредсказуемости хоккея, легионерах и "красной машине" 

перейти к статье 

Федеральная власть в контексте хоккейной тематики 
Команда Путина обыграла команду миллиардеров в матче НХЛ 
(РосБизнесКонсалтинг (rbc.ru)) 
После совещания в Сочи Владимир Путин посетил гала-матч Ночной хоккейной 
лиги. На нем президент, который играл вместе Сергеем Шойгу и Вячеславом 
Фетисовым, смог реализовать один гол и сделать две результативные 
передачи, играя против команды Геннадия Тимченко и братьев Ротенбергов 

перейти к статье 

Путин заявил, что рад успешной реализации проекта Ночной хоккейной 
лиги (Р-Спорт) 
Президент РФ Владимир Путин высказал удовлетворение тем, что проект 
Ночной хоккейной лиги состоялся. 

перейти к статье 

 
 



 

 

Молодежная хоккейная Лига 
"Почему он зеленый такой? А его клопы покусали". МХЛ от звонка до 
звонка (Sports.ru/tribuna) 
Пока он не играет в топ-клубе, пока он не очень известен специалистам и 
болельщикам. Как знать, что ждет это парня впереди, но сегодня он, как и 
многие другие ребята завершает важный этап карьеры, "выпускается" из МХЛ.  

перейти к статье 

КХЛ: новости клубов 
Обзор дня: сборной надо отдохнуть (Спорт экспресс (sport-express.ru)) 
Сборная России одержала вторую победу на чемпионате мира и сразу же стала 
второй в группе, Олег Знарок будет разговаривать с нападающим Николаем 
Кулеминым, а "Йокерит" забрал хоккеиста "Спартака", полагая, что он поможет. 

перейти к статье 

Роккель: воспитанники новокузнецкой школы есть во всех сборных 
России (Чемпионат.com) 
В настоящее время новокузнецкий хоккей представлен наибольшим числом 
воспитанников среди игроков сборной России образца домашнего чемпионата 
мира. Это Сергей Бобровский, Илья Сорокин и Иван Телегин.  

перейти к статье 

Шарль Лингле: Возможно, через два года завершу карьеру (Belarushockey 
(belarushockey.com)) 
Нападающий сборной Беларуси и минского "Динамо" Шарль Лингле рассказал, 
почему согласился выступать за белорусскую сборную на чемпионатах мира. 

перейти к статье 

"Югра" проведет тренировочный сбор в Белоруссии перед стартом 
сезона в КХЛ (Р-Спорт) 
Ханты-мансийская "Югра" проведет сбор в Белоруссии перед стартом сезона в 
Континентальной хоккейной лиге, сообщается на официальном сайте ханты-
мансийского клуба. 

перейти к статье 

"Ак Барс" проведет предсезонный сбор в Финляндии (Sports.ru) 
Руководство и тренерский штаб "Ак Барса" утвердили план подготовки команды 
к новому сезону КХЛ. Об этом сообщает официальный сайт казанского клуба. 

перейти к статье 

Другие Лиги 
 
Скаут клуба НХЛ: "Коламбус" несколько раз хотел подписать Мозякина, он 
был бы звездой в НХЛ" (Sports.ru) 
Скаут клуба НХЛ Артем Телепин поделился мнением о форварде сборной 
России Сергее Мозякине и рассказал о своей работе на ЧМ-2016. 

перейти к статье 

Сборная России по хоккею 
Олег Браташ: "Надеюсь, после уверенной победы над Латвией Россию 
"отпустит" (Sports.ru) 
Главный тренер олимпийской сборной России Олег Браташ поделился 
мнением о победе главной сборной над Латвией (4:0). 



 

 

перейти к статье 

Артемий Панарин: Может, в борту дырка осталась? (Kp.ru) 
Нападающий сборной России стал героем матча с Латвией (4:0) 

перейти к статье 

Сборная России-2016: гипс не снимают, клиент не уезжает (Спорт экспресс 
(sport-express.ru)) 
Обозреватель "СЭ" - о трех стартовых матчах команды Олега Знарка на ЧМ-
2016. 

перейти к статье 

"Не обольщайтесь победой 4:0 над Латвией". В эфире - "Вечерний 
Гимаев" (Советский спорт) 
Заслуженный тренер страны, популярный эксперт "Матч ТВ" Сергей Гимаев 
ответил на вопросы обозревателя Sovsport.ru.  

перейти к статье 

Петерис Скудра: Больше хоккея - то, что нужно сборной России 
(Советский спорт) 
Бывший голкипер сборной Латвии, различных клубов НХЛ и российской 
суперлиги, а ныне главный тренер нижегородского "Торпедо" Петерис Скудра 
принял участие в матче Россия - Латвия в качестве комментатора-эксперта.  

перейти к статье 

Гимаев: не хочется, чтобы сборная России сыграла с канадцами в 
четвертьфинале (Свободная пресса (svpressa.ru)) 
Многократный чемпион и обладатель Кубка СССР, многократный обладатель 
Кубка Европейских чемпионов, неоднократно входивший в список лучших 
защитников Советского Союза, в настоящее время комментатор "Матч ТВ" и 
"КХЛ ТВ", эксперт "СП" Сергей Гимаев так прокомментировал успешное 
выступление канадских хоккеистов в группе "В" в Санкт-Петербурге: 

перейти к статье 

Разное 
Тимур Билялов: "По условиям "Нефтяник" - лучший клуб в ВХЛ" (Бизнес 
Online (business-gazeta.ru)) 
Юный голкипер из Казани стал настоящим открытием Высшей лиги 

перейти к статье 

17 легенд о Валерии Харламове (Р-Спорт) 
Старый Новый год. Рабочие оборонного завода "Коммунар" устроили по такому 
случаю маскарад в заводском Доме культуры "Красная Звезда".  

перейти к статье 

Caviar посвятил телефоны российской сборной по хоккею (Lenta.Ru) 
Компания Caviar выпустила коллекцию смартфонов, посвященных сборной 
России по хоккею - Campione Hockey.  

перейти к статье 

 



 

 

ТЕКСТЫ СООБЩЕНИЙ 
 

КХЛ как организация 
 

Коваленко: отчисления игрока КХЛ агенту более чем в 5 раз выше, чем в 
профсоюз (Чемпионат.com  , Москва, 10 мая 2016) 
Руководитель профсоюза игроков и тренеров Андрей Коваленко рассказал о 
текущих делах организации и отреагировал на критику со стороны агентов. 
"Как куратор региона Центр нахожусь в Сочи, где стартовал фестиваль Ночной 
хоккейной лиги. Но главное внимание в эти дни - делам профсоюза, с юристами 
которого нахожусь на прямой связи. 
По вопросу возможности понижения основного контракта игрока на 40 
процентов шла жесткая борьба. Некоторые клубы лоббировали и более 
серьезные сокращения, но профсоюзу удалось зафиксировать потолок в 40 
процентов плюс внести в регламент специальный пункт, согласно которому 
каждое такое сокращение становится предметом отдельного разбирательства. 
Причем оно может составить и 30 процентов, и 20, и 10, и даже быть нулевым. 
Наши юристы очень внимательно подходят к таким разбирательствам в лиге и 
стремятся выходить на минимальные сокращения. Кстати, этот вопрос мы 
обсуждали на нашей последней встрече с агентским сообществом - два-три 
года назад. К сожалению, большого интереса участвовать в такой борьбе не 
было.  
В НХЛ, например, игроки сами с помощью своих агентов выбирают страховую 
компанию и уходят от тех или иных рисков, НХЛ ПА этим не занимается. По 
большому счету нет такой возможности и у нашего профсоюза - взносов в нашу 
организацию просто не хватит на страхование более-менее серьезных 
контрактов. Также хотел бы подчеркнуть, что отчисления игрока КХЛ агенту 
более чем в пять раз выше, чем отчисления в профсоюз. Поэтому в вопросе 
страхования контрактов именно у агентов руки, в общем-то, развязаны - и здесь 
не нужно ничего валить с одной головы на другую.  
Есть агенты, которые, защищая своего клиента, сами обращаются в 
дисциплинарный комитет КХЛ и в принципе помогают профсоюзу, немного 
снимая с нас порой очень высокую нагрузку. Вот только проблема в том, что 
достаточно часто без помощи наших юристов такие дела проигрываются - и 
игроки не получают своих компенсаций. Примеров - сколько угодно. Вот, 
например, уважаемой агентской конторе, тезисы которой мы сейчас обсуждаем, 
в дисциплинарном комитете не удалось защитить интересы хоккеиста 
"Торпедо" Антона Бабчука. Спустя четыре месяца этот защитник обратился за 
поддержкой в профсоюз - и нам удалось восстановить справедливость, 
реализовав право хоккеиста на компенсацию. Примерно похожая история 
несколько лет назад приключилась и с тремя хоккеистами "Магнитки" - Бутом, 
Михновым, Гелашвили. На нас в казалось бы тупиковой ситуации, когда клуб 
уже резал и компенсации, и контракты, вышли агенты игроков - и на заседании 
комиссии по контрактным спорам мне, как ее участнику, удалось найти 
необходимые аргументы. В итоге интересы хоккеистов были защищены.  
Хотел бы напомнить, что у нас эффективно функционирует пенсионная 
программа, которая полностью открыта для хоккейного сообщества. Более 15 
игроков, например Дмитрий Ячанов или Александр Гуськов, уже получили 
оговоренные пенсии, около двух десятков хоккеистов, скажем Владимир 
Антипин, находятся на стадии оформления. Некоторые завершившие карьеру 
игроки - например, Дмитрий Юшкевич или Дмитрий Рябыкин - за пенсиями пока 
не обращались, их деньги лежат на специальном счету и приносят им 



 

 

определенный доход. Кстати, все эти моменты поднимались на недавней 
годовой конференции профсоюза. Плюс по традиции они будут обсуждаться во 
время подготовительных сборов, когда мы посетим все клубы нашей лиги.  
Думаю, что в наших отношениях с агентским сообществом не нужно искать 
никаких проблемных моментов. Задачи у нас общие - защита интересов 
хоккеистов. Агенты проводят большую работу по трудоустройству игроков, по 
подписанию контрактов, мы эти контракты юридически защищаем, в том числе 
стараясь обеспечить принятие необходимых поправок в регламент. Все эти 
договоренности в свое время были достигнуты с Ассоциацией хоккейных 
агентов, ее президентом Сергеем Паремузовым. Даже несмотря на то что 
отчисления агентам не сопоставимы с отчислениями в профсоюз, мы 
находимся в одной лодке, делаем общее дело. И это самое главное", - 
цитирует Коваленко Russia-hockey.  

http://www.championat.com/hockey/news-2458904-kovalenko-otchislenija-igroka-khl-
agentu-bolee-chem-v-5-raz-vyshe-chem-v-profsojuz.html 

Похожие сообщения (2): 

 Russia-hockey.ru, Москва, 10 мая 2016 

 Allhockey (allhockey.ru), Москва, 10 мая 2016 

К заголовкам сообщений 

Медведев: слухи про Знарка в СКА? Давайте сначала чемпионат мира 
выиграем (Чемпионат.com  , Москва, 10 мая 2016) 
Экс-президент КХЛ, член совета директоров СКА Александр Медведев после 
гала-матча Ночной хоккейной лиги прокомментировал возможную смену 
главного тренера в СКА. 
"Будет ли у СКА новый главный тренер - еще неизвестно. Слухи про Знарка в 
СКА? Давайте чемпионат мира выиграем, а потом будем тренеров назначать. 
Доволен ли своей статистикой в гала-матче? У нас командная статистика, не 
индивидуальная. Главное - участвовать в таких матчах. Хотя пока одеваешься - 
уже теряешь в весе. Серов? Он отлично играл", - передает слова Медведева 
корреспондент "Чемпионата" Алена Шилова. 

http://www.championat.com/hockey/news-2459526-medvedev-sluhi-pro-znarka-v-
ska-davajte-snachala-chempionat-mira-vyigraem.html 

Похожие сообщения (7): 

 Sports.ru, Москва, 10 мая 2016 

 Новости@Rambler.ru, Москва, 10 мая 2016 

 Спорт. Бизнес Online (sportbo.ru), Казань, 10 мая 2016 

 Allhockey (allhockey.ru), Москва, 10 мая 2016 

 Bonjour (bonjournal.kz), Алматы, 10 мая 2016 

 Khl-transfer.ru, Москва, 11 мая 2016 

 Tribuna (by.tribuna.com), Минск, 10 мая 2016 

К заголовкам сообщений 

 
 

КХЛ: судейство 
 

Хоккеист сборной России Емелин избежал дисквалификации на ЧМ-2016 - 
IIHF (Р-Спорт, Москва, 10 мая 2016) 

http://www.championat.com/hockey/news-2458904-kovalenko-otchislenija-igroka-khl-agentu-bolee-chem-v-5-raz-vyshe-chem-v-profsojuz.html
http://www.championat.com/hockey/news-2458904-kovalenko-otchislenija-igroka-khl-agentu-bolee-chem-v-5-raz-vyshe-chem-v-profsojuz.html
http://russia-hockey.ru/articles/kovalenko/agenty_profsouz_lodka/
http://allhockey.ru/news/show/257469-Kovalenko_ne_nado_iskat_v_otnosheniyah_profsojuza_i_agentov_problemnyh_momentov
http://www.championat.com/hockey/news-2459526-medvedev-sluhi-pro-znarka-v-ska-davajte-snachala-chempionat-mira-vyigraem.html
http://www.championat.com/hockey/news-2459526-medvedev-sluhi-pro-znarka-v-ska-davajte-snachala-chempionat-mira-vyigraem.html
http://www.sports.ru/hockey/1039889929.html
https://news.rambler.ru/sport/33584728/
http://sportbo.ru/news/159227/
http://allhockey.ru/news/show/257526-A_Medvedev_budet_li_u_SKA_novyj_glavnyj_trener_esche_neizvestno
http://bonjournal.kz/%d0%b0%d0%bb%d0%b5%d0%ba%d1%81%d0%b0%d0%bd%d0%b4%d1%80-%d0%bc%d0%b5%d0%b4%d0%b2%d0%b5%d0%b4%d0%b5%d0%b2-%d1%81%d0%bb%d1%83%d1%85%d0%b8-%d0%bf%d1%80%d0%be-%d0%b7%d0%bd%d0%b0%d1%80%d0%ba%d0%b0/
http://www.khl-transfer.ru/novosti/uxc/72756-b.-inlenlne-gln-cs-ub-e-icbe-nn-nshhg-nspenyo.html
http://by.tribuna.com/hockey/1039890506.html


 

 

Защитник сборной России по хоккею Алексей Емелин избежал 
дисквалификации и, таким образом, сможет сыграть в матче домашнего 
чемпионата мира против команды Дании в четверг, сообщил агентству "Р-
Спорт" представитель Международной федерации хоккея (IIHF). 
В матче с командой Латвии Емелин грубо атаковал форварда соперников 
Микса Индрашиса, за что получил удаление до конца матча. Решение о 
дисквалификации принималось на директорате турнира во вторник. 
"На директорате было принято решение, что Емелин не будет дополнительно 
дисквалифицирован", - сообщили в IIHF. 

http://hockey2016.rsport.ru/hockey2016/20160510/920896797.html 

Похожие сообщения (32): 

 Чемпионат.com  , Москва, 10 мая 2016 

 Новые Известия (newizv.ru), Москва, 10 мая 2016 

 News Tbilisi (newstbilisi.info), Тбилиси, 11 мая 2016 

 Meta.kz, Алматы, 10 мая 2016 

 Gfaclaims.com, Москва, 10 мая 2016 

 Pereslavl.ru, Переславль-Залесский, 10 мая 2016 

 WebTelek (webtelek.com), Москва, 10 мая 2016 

 MSN (msn.com), Москва, 10 мая 2016 

 Newsland (newsland.com), Москва, 10 мая 2016 

 Regions.Ru/Новости Федерации, Москва, 10 мая 2016 

 7news.in.ua, Киев, 10 мая 2016 

 Bonjour (bonjournal.kz), Алматы, 10 мая 2016 

 Sport.ру, Москва, 10 мая 2016 

 Sport.mail.ru, Москва, 10 мая 2016 

 LiveResult.ru, Москва, 10 мая 2016 

 РИА Новости # Все новости (Закрытая лента), Москва, 10 мая 2016 
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"Аэрофлот Premium" поговорил с советским хоккеистом, многократным 
чемпионом мира и олимпийских игр, президентом федерации хоккея России о 
непредсказуемости хоккея, легионерах и "красной машине" 
Чем отличается игра на домашнем чемпионате мира от игры в гостях? 
Дома всегда сложнее выигрывать. Каждый болельщик ждет результата, каждый 
игрок хочет дома непременно выиграть и выйти на первое место. Это дает 
двойную психологическую нагрузку. Домашняя атмосфера, свои болельщики, 
которые тебя бросают в бой, ощущение еще большей, чем обычно, 
ответственности... Вот и получается, что дома играть намного сложнее, чем в 
другой стране. 
А как же стены, которые помогают? 
Ну смотрите сами: за последние восемь лет один раз только шведы, 
принимавшие чемпионат мира, выиграли у себя дома. Остальные никто не 
выигрывал. 
А если отвлечься от результата, принятие чемпионата мира - это в основном 
имиджевый проект или он несет какую-то выгоду? 
Ну, во-первых, это пропаганда спорта, это престиж. Во-вторых, мы просто 
радуем своих болельщиков, которые могут увидеть большой хоккей вживую. Ну 
и конечно, стараемся что-то заработать на этом чемпионате для Федерации 
хоккея. 
Выгодное дело? 
Может быть выгодным при хорошей продаже билетов. Не всегда так бывает - 
те же шведы, наоборот, чуть банкротами не стали. Одни убытки у них были. В 
смысле прибыльности все зависит от маркетинга, от подготовки чемпионата. 
Важно, чтобы люди покупали билеты не только на свою команду, но и на 
другие. 
Пассажиры "Аэрофлота" еще будут читать этот номер журнала, а итоги турнира 
уже станут известны. Возможно ли сейчас что-то предсказать? 
Невозможно. Хоккей сейчас настолько непредсказуем... Раньше реально было 
точно предсказать, что советская команда возьмет как минимум серебро или 
бронзу. Сейчас стало очень трудно формировать состав. Мы до сих пор не 
знаем, какой у нас будет окончательный состав, потому что во многом 
ориентируемся на игроков, играющих в НХЛ, - Овечкина, Дацюка, Малкина. 
Многое зависит от того, быстро ли они вылетят из розыгрыша Кубка Стэнли. 
Поэтому какие-то звенья мы готовим, но вместе с тем ориентируемся и на тех 
игроков, которые играют в НХЛ. 
Современная ситуация, когда игроки и тренеры переходят из команды в 
команду, переезжают из страны в страну, видимо, способствует 
непредсказуемости, уравнивая команды? 
Да, да. Действительно, сейчас, чтобы пройти любую команду, требуется 
максимум усилий. И бывают неожиданные проигрыши - как в свое время мы 
проиграли командам Латвии и Франции. А два года назад Швейцария 
неожиданно стала серебряным призером. Сегодня каждая команда показывает 
хороший класс и с уважением надо выходить на игру с любым противником. 
Новый тренер или пара игроков, побывавших в НХЛ, могут сделать погоду? 
Да. Почти в каждой команде есть игроки, которые прошли горнило 
Национальной хоккейной лиги, и они являются укрепляющим звеном. У 
Норвегии такие есть, у Германии, у Словакии. Даже у словенцев был один игрок 
из НХЛ, и он там цементировал всех. Они показывают очень лидерскую игру в 
этих командах. 
Почему сейчас спортсмены стали главными народными героями, опередив 
даже артистов и политиков? 



 

 

Я думаю, это пропаганда здорового образа жизни. Мы сейчас о нем много 
говорим, а спортсмен - это олицетворение такого образа жизни, причем самого 
высокого класса. Много телепрограмм появилось, мы принимали Универсиаду, 
Олимпийские игры в Сочи, чемпионат по хоккею с мячом - весь этот каскад 
соревнований разного уровня повышает интерес к спорту и к спортсменам. 
Вот биатлон - раньше мало кто его смотрел, а сейчас все время показывают. 
Женщины вообще влюблены в этот вид спорта. 
Вам сейчас проще общаться с властью на темы спорта, чем во времена 
Брежнева? 
Конечно. Тогда вообще не общались, тогда нам приказывали, и все. Золотые 
медали на Олимпийских играх в Лейк-Плэсиде не выиграли, так, когда 
приехали, с нами даже никто разговаривать не хотел. Мы ждали четыре года, 
чтобы это смыть с себя. А это серебряные медали на Олимпиаде были 
получены, так на минуточку! Это был высокий результат! 
Все, что не золото, не считается? 
Все было неуспехом, что не золото, да. Сейчас, конечно, проще. Даже в том 
отношении, что наш президент играл в хоккей, а человек, который выходил на 
лед, - он понимает, насколько это сложно, и не говорит просто "Давайте 
выигрывайте!". Он чувствует, что это серьезная игра, где каждую секунду все 
меняется. 
Как думаете, насколько необходимо сотрудничество спорта с бизнесом? 
Спортивные сооружения и соревнования без спонсоров сейчас невозможны. А 
для бизнеса это реклама, продвижение бренда. Так что здесь все в выгоде. 
Часовая фирма Tissot, которая спонсирует чемпионат, исторически идет с 
хоккеем, такое они выбрали направление мужское. И это хорошо. 
А есть сейчас черта, где заканчивается спорт и начинается бизнес? 
Все перемешалось уже. Если раньше все команды были на государственном 
обеспечении, то сейчас без бизнеса, без спонсорства невозможно в КХЛ 
существовать. 
Вы играли тогда, когда все было бюджетным, и работаете сейчас, когда важно 
спонсорство. 
Как считаете, какой вариант лучше? 
По-разному. Раньше клубы были почти равны материально, а сейчас более 
богатый клуб может позволить себе купить хороших игроков. Небогатый может 
рассчитывать только на свои силы и свою школу. С другой стороны, 
спортсмены сейчас получают не такие гроши, какие мы получали. Они лучше 
защищены. Потому что спорт тяжелый, бывают травмы, много ситуаций, когда 
материальная защищенность очень важна. 
Это сильно изменило способы мотивации спортсменов по сравнению с 
советским периодом? 
Ну, немножко все по-другому... Мы иногда играли за повышение зарплаты на 20 
рублей. Конечно, играли в первую очередь для себя и для страны, но и 
материальная часть тоже важна. Ведь спортсмен всего 8-10 лет в большом 
спорте, а дальше он не знает, что будет делать. Ему надо профессию какую-то 
иметь, резервы. Поэтому сегодня многие спортсмены-профессионалы 
зарабатывают себе на будущее, на много лет вперед. И самые успешные могут 
потом даже не работать. Раньше это было невозможно, каким бы великим 
спортсменом ты ни был. 
А как вы считаете, этот перекос в материальную сторону - он не работает в 
минус? 
Когда с канадцами рубились в 1980-м, это ведь не за 20 рублей было? 



 

 

Конечно, нет. Игру за себя и за страну никто никогда не отменял. И сейчас 
тоже. Перекос я вижу в каком плане: игроки бегают из клуба в клуб, ищут, где 
больше, где лучше. Чуть что, могут сказать: "Пойду, где больше заплатят". Это, 
я считаю, балует хоккеистов, как на торгах получается. 
Возвращение к корням, история с восстановлением имиджа "Красной машины" - 
это может мотивировать? 
Понятно, что "Красную машину" саму по себе восстановить невозможно. Но 
приблизиться к победам команды, которая тогда была, заразить молодежь этой 
идеей посредством в том числе и формы, и внешней атрибутики, поставить 
цель таким способом - это можно сделать. 
Когда вы уже стали знаменитым вратарем, высокие ожидания окружающих 
помогали или мешали? 
Вы знаете, когда добиваешься больших результатов, ты, конечно, бьешься в 
первую очередь за высокие цели. Но и за свое имя тоже. Имя по крупицам 
собираешь с пяти лет и потом уже отстаиваешь его и свой имидж. Но это 
радость, это же любимый вид спорта. 
Вратарь - самый независимый и самостоятельный член команды. Вы в жизни 
тоже индивидуалист или командный игрок? 
Нет, ну я член команды, конечно. И подчиняюсь общим правилам. На самом 
деле это только так кажется, что вратарь один и сам по себе. Он всегда 
взаимодействует с защитниками, без них даже самый хороший вратарь будет 
беспомощен. Только если защита выполняет свои функции, ее взаимодействие 
с вратарем даст общий успех. Хотя, конечно, вратарь может иногда всю игру 
проиграть или всю игру выиграть, такова его роль. 
То есть вратарь кажется обособленным просто потому, что игровые связи не 
очень видны публике? 
Да, да, это так кажется со стороны. Но на самом деле это часть командной 
игры, великого замысла, если хотите. 
Вы много ездили по миру в советское время, когда любая поездка была 
праздником, много ездите и сейчас. Доступность путешествий не снизила 
удовольствие от них? 
Да, раньше каждая поездка была событием. Сейчас ты можешь приехать в 
Швейцарию или в любую другую страну, и тебе не надо бегать по магазинам 
высунув язык, чтобы купить весь тот список, который родственники и друзья 
написали. А раньше только и думал в последний день, в какие магазины бежать 
и как увезти все это. Сейчас ты приезжаешь с одним чемоданчиком и уезжаешь 
с одним чемоданчиком; мы освобождены от необходимости все время что-то 
доставать и выискивать. Ты можешь просто отправиться в путешествие, 
сходить на экскурсию или в ресторан какой-нибудь не по программе. А раньше 
мы в ресторан не могли пойти, у нас просто не было возможности. 
Благополучие и комфорт вас расслабляют или стимулируют достигать 
большего? 
Я привык ко всему - и к комфорту, и к некомфорту. Но, конечно, комфорт - это 
приятно, что говорить. И особенно внимание. Когда в Канаду приезжаешь, у 
тебя обычный номер забронирован, а тебе люкс дают. Или приходишь в 
ресторан, а тебя принимают как желанного гостя... Дело не в комфорте или 
выгоде, это дань уважения твоим заслугам. И это приятно, конечно. 
В Канаде вы, вероятно, абсолютный кумир. 
В Канаде это часто бывает, да. 

К заголовкам сообщений 

 
 



 

 

Федеральная власть в контексте хоккейной тематики 
Команда Путина обыграла команду миллиардеров в матче НХЛ 
(РосБизнесКонсалтинг (rbc.ru), Москва, 10 мая 2016) 
После совещания в Сочи Владимир Путин посетил гала-матч Ночной хоккейной 
лиги. На нем президент, который играл вместе Сергеем Шойгу и Вячеславом 
Фетисовым, смог реализовать один гол и сделать две результативные 
передачи, играя против команды Геннадия Тимченко и братьев Ротенбергов 
На матч с совещания  
Во вторник после совещаний в Сочи президент Владимир Путин принял 
участие в гала-матче Ночной хоккейной лиги, проходившем в ледовом дворце 
"Большой" в Сочи. В нем участвовали две хоккейные команды - "Звезды Ночной 
хоккейной лиги" (НХЛ), в которой играет Путин, и сборная Ночной хоккейной 
лиги. Команды выступали в красной и белой форме соответственно. 
Обслуживала встречу бригада судей под началом президента Международной 
федерации хоккея (ИИХФ) Рене Фазеля. Перед началом встречи гимн России 
исполнил победитель телевизионного шоу "Голос. Дети" Данил Плужников. 
В составе команды "Звезды НХЛ" на воротах стояли врио губернатора Тульской 
области Алексей Дюмин и советский вратарь Владимир Мышкин. Помимо 
президента за команду в красной форме играли бывший защитник "Нью-
Джерси", а ныне сенатор Вячеслав Фетисов, двукратный олимпийский чемпион 
Алексей Касатонов, министр обороны Сергей Шойгу и двукратный обладатель 
награды, вручаемой лучшему снайперу сезона в Национальной хоккейной лиге, 
Павел Буре. Тренировали команду Путина восьмикратный чемпион мира в 
составе сборной СССР по хоккею Сергей Макаров, его брат Николай Макаров, 
президент НХЛ Александр Якушев и футбольный тренер Гурам Аджоев. 
На лед в белой форме вышли друзья Путина, миллиардеры Геннадий 
Тимченко, Аркадий и Борис Ротенберги, сын последнего Роман, миллиардер 
Владимир Потанин, губернатор Подмосковья Андрей Воробьев. Тренировали 
команду исполнительный директор Ночной хоккейной лиги Александр Третьяк и 
бывший тренер казанского "Ак Барса" Рашид Сайфутдинов. 
До участия в матче Владимир Путин провел совещание с военным начальством 
и руководством ВПК (такие с овещания будут продолжаться до пятницы ) и 
посетил образовательный центр "Сириус", где во вторник открылось новое 
направление "Шахматы". Возглавил направление 14-й чемпион мира Владимир 
Крамник. Образовательный центр "Сириус" в городе Сочи создан 
образовательным фондом "Талант и успех", с 2015 года председателем 
правления и учредителем фонда является виолончелист Сергей Ролдугин. Он 
тоже присутствовал на церемонии в образовательном центре, сказал РБК 
собеседник, посетивший это мероприятие.  
Своя игра  
Игру начали, не дожидаясь Путина, он присоединился к своей команде во 
втором периоде. Пока президент отсутствовал, его место в первой тройке 
нападения вместе с Валерием Каменским и Буре занял министр обороны 
Шойгу. Он активно рвался к воротам соперника, однако первую шайбу 
забросили игроки второй тройки: отметился советский хоккеист Алексей 
Жамнов. Затем счет стал 2:0. 
Распечатать ворота Дюмина, играющего за команду Путина, "белым" долго не 
удавалось, несмотря на активность Ротенберга-младшего. После нескольких 
эффектных сэйвов Дюмина третью шайбу в ворота сборной НХЛ забросил и 
сам Шойгу. 
После перерыва на льду появился Путин. Он заменил Шойгу в первой тройке и 
сразу же отправился в атаку. На первую шайбу у Путина ушло меньше четырех 



 

 

минут. После гола президента игра пошла жестче. В столкновении сошлись 
Дмитрий Босов ( президент группы "Алтек" ) и Шойгу.  
Первым в команде "белых" во втором периоде ворота "звезд" распечатал 
Воробьев. Ему ассистировал Роман Ротенберг, который добавил еще одну 
шайбу в ворота Дюмина. 
В третьем периоде комментатор отметил, что хоккеисты визуально подустали, 
но скорость атаки сохранить удалось. Увеличить счет смогли Сергей Шойгу, 
оформивший дубль, и Павел Буре, сделавший хет-трик. Путин больше не 
забивал и даже не смог реализовать буллит и несколько выходов "один в ноль". 
Однако смог записать на свой счет две результативные передачи. Сборная 
НХЛ смогла ответить только тремя шайбами, одну из которых забил музыкант 
Игорь Бутман. Финальный счет 9:5. 
Высшая лига  
Ночная хоккейная лига была создана в декабре 2011 года по инициативе тогда 
еще премьера Путина. Соревнования проходят в три этапа: на уровне 
муниципалитета, на уровне субъекта Российской Федерации и на 
всероссийском уровне. Традиционно финал чемпионата проходит в Сочи. В 
рамках НХЛ в России играют 714 команд в 68 регионах, команда-победитель 
получает право на строительство в городе за бюджетный счет ледового 
стадиона. Матчи проводятся по стандартному регламенту, с судьями, в три 
периода по 20 минут. 
В марте 2016 года из-за проблем с финансированием Ночная хоккейная лига 
сменила собственников. Новым владельцем и главным спонсором лиги стал 
НМТП группы "Сумма" Зиявудина Магомедова и "Транснефти". Тогда же пост 
председателя правления лиги покинул Фетисов, его место занял старший брат 
Магомедова. 
До этого в феврале в исследовании "Трансперенси Интернешнл - Россия" 
назвали Ночную хоккейную лигу непрозрачной некоммерческой организацией. 
Как отмечают эксперты, НХЛ выигрывала дважды грант с суммой выше 
среднего, общая сумма всех грантов, выигранных НХЛ, - 28,5 млн руб. 
Общий годовой бюджет лиги составляет 200 млн руб., из них большая часть 
уходит на этот фестиваль в Сочи. Источник РБК в НХЛ оценивает нынешний 
фестиваль в 75 млн руб.  
Участие Путина в играх Ночной хоккейной лиги - это очевидный прием для 63-
летнего политика, который готовится к переизбранию и хочет показать свои 
силу, молодость и динамизм, полагает президент Центра политических 
технологий Игорь Бунин. В разговоре с РБК он напомнил, что бывший 
президент России Борис Ельцин в 1996 году в тех же целях постоянно окружал 
себя молодежью. Бунин отметил, что хоккей в этом плане вызывает более 
положительный отклик у населения, нежели полеты со стерхами или 
погружение на дно моря за древними амфорами. Как подчеркнул политолог, 
при этом особую роль приобретает состав хоккейной команды, поскольку она 
становится фактически заменителем двора.  

http://www.rbc.ru/politics/10/05/2016/5731fdb59a794716c6a1ec3c 
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Путин заявил, что рад успешной реализации проекта Ночной хоккейной 
лиги (Р-Спорт, Москва, 10 мая 2016) 
Президент РФ Владимир Путин высказал удовлетворение тем, что проект 
Ночной хоккейной лиги состоялся. 

http://www.rbc.ru/politics/10/05/2016/5731fdb59a794716c6a1ec3c


 

 

По итогам прошедшего в Сочи гала-турнира лиги команда "Звезды НХЛ", в 
составе которой на лед вышел Путин, выиграла со счетом 9:5. Президент, 
выступающий под номером 11, забил одну шайбу в ворота противника. Также 
за успехи команды "Звезды НХЛ" президент лиги Александр Якушев вручил 
Путину кубок победителя гала-матча НХЛ. 
Комментируя итоги прошедшего матча, на замечание, что Путин стал играть 
еще лучше в хоккей в этом году, глава государства уточнил, что еще только 
учится. "Я только учусь. Это такая учебная игра", - отметил Путин в интервью 
телеканалу "Матч ТВ". 
"Те люди, кто это делает, кто организует, кто играет в 68, почти 70 регионах 
России - вот это, конечно, молодцы, люди занимаются делом, спортом, 
заботятся о своем здоровье, подают пример. Ведь это же в основном 
представители старшего поколения, 45 и больше. Но замечательно, что они 
подают пример своим семьям и соседям. Это очень здорово, я очень рад, что 
этот проект удался", - сказал он. 
Путин также пожелал ярких побед российской сборной на чемпионате мира по 
хоккею, который сейчас проходит в России. 
Ночная хоккейная лига была создана в 2011 году по инициативе Путина при 
поддержке ветеранов отечественного хоккея. Ее основными задачами стали 
привлечение взрослого населения к спорту, популяризация в России хоккея с 
шайбой, а также создание хоккейного любительского сообщества, 
объединяющего все регионы страны.  

http://rsport.ru/hockey/20160510/921042650.html 
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"Почему он зеленый такой? А его клопы покусали". МХЛ от звонка до 
звонка (Sports.ru/tribuna, Москва, 10 мая 2016) 
Пока он не играет в топ-клубе, пока он не очень известен специалистам и 
болельщикам. Как знать, что ждет это парня впереди, но сегодня он, как и 
многие другие ребята завершает важный этап карьеры, "выпускается" из МХЛ. 
О том, как прошли годы в молодежной лиге, о веселом и не очень, об успехах, о 
неудачах и о многом другом рассказывает уроженец Тюмени, воспитанник 
ЦСКА, экс-капитан питерских "Серебряных Львов", в прошедшем сезоне игрок 
СКА-1946, нападающий Максим Мальцев  
- Макс, ты "выпускник" МХЛ этого сезона. Страница перевернута. Как оценишь 
этот период карьеры?  
- Оценить можно по-разному. С одной стороны, с каждым годом я прибавлял, 
приобрел какой-никакой опыт, что-то новое почерпнул. Определенно, я стал 
лучше как игрок. С другой стороны я провел в лиге 4 года, от звонка до звонка, 
от выпуска СДЮШОР до уровня возрастного лимита, но мне пока не удалось 

http://rsport.ru/hockey/20160510/921042650.html
http://by.tribuna.com/hockey/1039891952.html
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http://www.rutoday.com/news/108313
http://news2world.net/novosti-sporta/putin-zayavil-chto-rad-uspeshnoy-realizatsii-proekta-nochnoy-hokkeynoy-ligi.html


 

 

сыграть официальных матчей за команды мастеров. Это говорит о том, что мне 
нужно добавлять и добавлять, чтобы уровень МХЛ не стал единственным, чего 
я достиг. МХЛ это веха, но не хотелось бы, что б это стало вершиной. 
- Как сам считаешь, ты не сыграл пока за команду рангом выше именно по 
игровым качествам или были какие-то подводные камни?  
- Допускаю, что не устроила моя игра, может габариты невеликие смутили, не 
знаю. Варианты-то были. Перед прошедшим сезоном был на просмотре в СКА-
Нева, в "Химике". В Питере как раз и говорили о небольших габаритах и 
переизбытке игроков в составе. А в Воскресенске случилась история, мне 
непонятная до сих пор. 
- Те самые подводные камни?  
- Судите сами. Прошел медосмотр с игроками, которые должны были 
подписывать контракт. Приезжаем в Воскресенск, на следующий день все 
подписывают. Меня вызывают вдруг и говорят, что мой агент нашел другой 
вариант и, мол, мы с тобой расстаемся. Правда звучала фамилия человека, с 
которым уже год как не работаю. Короче сказки какие-то. А мой нынешний агент 
вообще не знал, что я в "Химик" поехал. Представляете? 
- Если назовешь фамилии бывшего и нынешнего агента, представлю яснее.  
- В этом смысла нет. Я же не поскандалить хочу и не сенсацию раздуть на 
пустом месте. Без разницы, кто был и кто есть. Факт в том, что непонятная 
история какая-то вышла. Хорошо, что в итоге я оказался в "СКА-1946". Все-таки 
есть хорошие люди, знакомые, друзья. 
- Однако странное взаимодействие у тебя с агентом.  
- Дело в том, что на тот момент я уже три недели тренировался 
самостоятельно, без клуба. Понимал, что надеяться не на что. Точнее 
надеяться можно только на себя. Любой агент работает только тогда, когда 
видит потенциальную прибыль для себя. А если прибыли не видит, то и не 
работает. Это не секрет и не жалоба, это факт. Нужно все делать самому и не 
ждать помощи. 
- Нет ли смысла тогда расстаться с агентом и играть без него вообще?  
- Пока все к этому и идет. Менять агентов как перчатки считаю некрасивым и 
неправильным. Нужно стремиться играть так, что бы тебя замечали за 
хоккейные качества, тогда и агент никакой не нужен будет. 
- Именно игровых качеств не хватило тебе в свое время, что бы остаться в 
ЦСКА?  
- Видимо каких-то не хватило. После окончания СДЮШОР на сборы ЦСКА меня 
не приглашали, видимо посчитали, что недостоин. Но это спорт, никаких обид. 
Переехал в Питер и не жалею. Отличный город - стал родным и хочется 
остаться тут надолго. Познакомился со многими хорошими людьми, появилось 
много по-настоящему хороших друзей, в целом о годах проведенных здесь могу 
сказать только хорошее. Вообще не было никаких проблем! Что в "Серебряных 
Львах", что в СКА-1946. Если и были какие-то мелкие моменты, я их уже забыл 
и отпустил. Не могу держать в себе негатив. 
- С какими-то странными неигровыми моментами в МХЛ сталкивался? 
Разговоры то ходят о многих вещах.  
- Болтают разное. Наверное, про договорняки, плату за попадание в состав и 
так далее? Разговоры такие часто слышал. 
- Хочешь сказать, что такого нет в природе?  
- Хочу сказать, что сам с таким не сталкивался. У меня этого не было и нет. За 
остальных говорить не могу и не буду. В чужие дела, тем более финансовые, 
не лезу никогда. Мне не предлагали сдавать игры и не просили денег за 
попадание в состав. 



 

 

- А что бы ответил на такие предложения? Варианты "взять" или "дать" я так 
понимаю исключены.  
- Да ничего бы не ответил. Ставить или не ставить в состав это дело тренера. 
Поставят - буду играть и выкладываться. Ничего выпрашивать и уж тем более 
"сливать" не стану никогда. Каждый делает, что хочет. Можно много громких 
слов говорить про профессионализм, про то, можно ли себя после такого 
считать хоккеистом, но об этом лучше у тех спросить, кто поступал так. Мне 
нечего сказать тут. 
- А со странным судейством сталкивался?  
- Приведу пример. Было это в первый мой год МХЛ. Наверное, даже самый 
первый выезд со "Львами". Играли в Будапеште с "Патриотом". Нас судил 
арбитр Демура. Так вот, свистел этот господин так виртуозно, что мы чуть не 
весь матч играли втроем-вчетвером. Правда, ту игру мы в овертайме выиграли 
все равно, но судья "отжигал" конечно. Начальство команды нам потом сказало 
спасибо за победу и пообещало, что этот арбитр судить нас больше не будет. 
Жалобу на судейство подавали, помню. 
Я в своих командах и вице-капитаном был и капитаном. С судьями приходилось 
разговаривать в игре по долгу службы. Судьи тоже народ разный, как и все. 
Переубедить точно никого не получится, а вот разозлить можно. И тогда уже 
сложно будет матч складываться. Кто-то молча выслушивает претензии и 
вопросы, кто-то вообще никаких разговором не терпит и пресекает. Всякое 
было. 
- Макс, теперь, если не хочешь говорить о чужих финансовых делах, поговорим 
о твоих. Много заработал за МХЛовское время?  
- Сколько положено "студентам", столько и получал ( смеется). А так, зарплата 
от многих моментов зависит. Росла, конечно, зарплата постепенно. Больше 
всего получал в этом году, в СКА-1946. Не миллионы, конечно. Нам с женой 
хватало, мы народ неприхотливый. 
- Самые запомнившиеся моменты твоей карьеры в МХЛ?  
- Из положительных. В третьем сезоне моем, еще в "Серебряных Львах" 
запомнилось, как мы вышли в плей-офф, впервые в истории клуба. Команда 
болталась на дне турнирной таблицы и дошло до того, что за недели две до 
Нового Года по статистике нам оставалось проиграть в пяти матчах и даже 
теоретические шансы на попадание в плей-офф исчезали. А играть нужно было 
еще чуть ли не половину чемпионата. Все решилось в самой последней игре 
регулярки в Южно-Сахалинске, мы выиграли 3-2 и запрыгнули в уходящий 
поезд, как говорится. 
А самый неприятный... Наверное, уже в этом году случай. Мы вышли со СА-
1946 в плей-офф на "Алмаз". Уступили в трех матчах с разницей шайб 2-10!!! 
Первое звено, в котором я выходил, мало того, что не забросило ни одной 
шайбы, так еще и пропустило почти половину. Не знаю, что с нами случилось, 
вроде бы в регулярке нам удалось здорово сыграться с партнерами и такой 
провал на самом старте плей-офф... Очень стыдно за эти три игры перед 
командой и болельщиками. 
- Травмы стороной обходили или доставалось организму?  
- Со здоровьем у меня все в порядке! Травм не было тяжелых, слава Богу, 
тоже. Один раз только получил клюшкой по лицу, рассек бровь сильно. Помню 
со льда ушел, кровь хлещет, все лицо залило. Иду по коридору, а навстречу 
девочка фигуристка идет песенку поет. Увидела меня, как шарахнется в 
сторону. А у меня уже глаз закрылся, видок тот еще был. До слез девчонка 
испугалась. Единственная игра, которую пропустил из-за травмы. 



 

 

И еще история была, во "Львах" еще. Были у нас плановые процедуры, 
витамины кололи. Короче после у меня рука раздулась, как у Хэллбоя в кино. 
Рука в налокотник не помещается! А тут игра уже вот-вот. Как раз плей-офф 
против "Атлантов". Кое-как руку втиснул и на игру вышел. Даже гол забил. 
- Ходят прямо-таки легенды о некоторых бытовых моментах в командах МХЛ. 
Сталкивался?  
- Были юморные случаи. В Ступино, например, всех селили в старый 
пионерский лагерь, который находится в лесу. Там не ловит интернет, нет 
телевидения. Общий туалет и душ на этаже. Я конечно не привередливый, 
вырос в интернате армейском, но из всех, наверное, выездных серий в Ступино 
можно было выделить ( улыбается)  
Да и в Питере, в самом начале был прикол. Всех кто приехал на просмотр 
поселили в общежитии МЧС. Прожили месяц, один хоккеист начал покрываться 
сыпью и плохо себя почувствовал, аж позеленел. Как оказалось, покусали 
парня клопы и у него такая реакция на укусы. В это время приезжает на 
просмотр парень один. Спрашивает, где приезжие живут, ему говорят, что в 
общаге, там то и там то. Приходит он, видит нашего "красавца". А чего это, 
говорит, он зеленый такой? Проследовал спокойный ответ: "Да его клопы 
покусали. А ты проходи, будь как дома". У парня глаза по тарелке. Да нет, 
говорит, спасибо, я лучше квартиру сниму ( смеется)  
- То есть веселья, в отличие от чего-то другого, хватало?  
- Это уж точно. Забавного и веселого много всего было. Помню как-то раз перед 
игрой заселились в гостиницу. Жили мы в номере с двумя спальнями и залом 
посередине, где расположен вход. По вечерам иногда заказывали пиццу. Ну, 
вот один парень, назовем его Петя, заказал пиццу, а ему привезли ее без 
напитка. Извинились и сказали, что сейчас привезут и он ушел в комнату ждать. 
Время было после отбоя, а мы с другим соседом выясняли отношения в 
приставку. А как оказалось, Петя решил не закрывать дверь и оставил ее чуть 
ли не нараспашку. Как итог раньше колы пришел главный тренер. Причем шел 
он просто в свой номер. Но заметив открытую дверь и двух шумящих около 
приставки, не смог пройти мимо. Нам потом неделю припоминали эту 
приставку! А Петя был рад, колу ему привезли на следующий день, но зато 
штрафа избежал, потому что якобы спал в своей комнате ( улыбается)  
- Не секрет, что в МХЛ проблему с посещаемостью матчей. Как в Питере с этим 
обстояло?  
- Конечно, при полных трибунах играть лучше, но я невысокую посещаемость 
не считаю проблемой. Может для кого-то это проблема, но не для меня. У нас 
фанатский сектор стабильно поддерживал нас, пусть и не очень много народа, 
но поддержка хорошая. 
- А разве не сказывается на мотивации игрока, когда на трибуне, грубо говоря, 
сотня человек и то там родители, родственники и друзья?  
- Ну, так не везде. Например, очень много зрителей я видел в Бобруйске на 
матчах "Динамо-Шинника". А с мотивацией нет проблем. Любимое дело, 
любимая игра. В Питере человек 300 всегда было на матчах. И то неплохо. 
Сейчас любят кивать на CHL, вот, мол, там посещаемость. Да нашей лиге всего 
несколько лет еще, многое развивать нужно. А в Канаде это все давно 
отлажено и настроено. Что толку сравнивать то? 
- А как сам считаешь, в чем главная проблема МХЛ? Над чем нужно работать в 
первую очередь руководству лиги?  
- Не надо держать игроков ради результата, а как можно чаще отправлять на 
практику в клубы находящиеся на ступень выше, в команды мастеров. Ведь 
бывает так, что игрок стоит на месте и не развивается как хоккеист, а когда 



 

 

тренируешься с игроками уровнем выше, ты само собой становишься сильнее. 
Смотришь на их действия, что-то полезное берешь для себя. Есть много 
примеров, когда ребята очень сильно прибавляли рядом со звездами. И сами 
уже оказывались на пути к такому статусу. В общем, нужна какая-то система 
хорошая. Что бы лиги сотрудничали, молодыми игроками занимались больше. 
Что бы ребята не кисли на одном месте. А я теперь буду двигаться дальше. 
Есть предчувствие, что все будет нормально. Хоккей продолжается. 

http://www.sports.ru/tribuna/blogs/justenvoy/944905.html 

К заголовкам сообщений 

 

КХЛ: новости клубов 
Обзор дня: сборной надо отдохнуть (Спорт экспресс (sport-express.ru), 
Москва, 10 мая 2016) 
Сборная России одержала вторую победу на чемпионате мира и сразу же стала 
второй в группе, Олег ЗНАРОК будет разговаривать с нападающим Николаем 
Кулеминым, а "Йокерит" забрал хоккеиста "Спартака", полагая, что он поможет. 
Было ясно, что над Латвией сборная России одержит легкую победу, а если бы 
не голкипер Элвис Мерзликин, то счет стал бы крупным после первого периода. 
Латвия, Казахстан, а в той группе и Белоруссия показывают, что старый запас у 
них заканчивается, на воспитание новых игроков просто нет денег (точнее 
деньги идут не туда). Какие-то хорошие хоккеисты появляются, но это не 
система, а счастливый случай. Наша команда любит и умеет играть с теми, кто 
прижимается к своим воротам и мечтает только не пропустить. Чем меньше 
работы у наших защитников, тем лучше, а в атаке мы играть умеем. Такая же 
встреча будет и против Норвегии. А вот со Швецией и Данией прогнозирую 
проблемы. Команды обученные и будут поддавливать нашу оборону. Не 
забывайте, что сейчас у нашей команды пауза в два дня, один из которых будет 
полностью выходным, а мы после такой передышки всегда тяжело собираемся. 
НУЖЕН ЛИ КУЛЕМИН?  
В НХЛ "Айлендерс" выбыл из борьбы за Кубок Стэнли и тренеры сборной 
собрались звонить Николаю Кулемину. На самом деле, шансы на то, что он 
приедет в Москву чрезвычайно малы. Говорят, что у Николая травма и он 
последние матчи проводил только при помощи докторов. Но, допустим, он 
приедет. Тренерский штаб видит его в тройке с Мозякиным и Дацюком, но 
Николай давно уже никакой не нападающий способный что-то там придумать в 
атаке. Весь сезон его выпускали на меньшинство, где он оборонялся. Когда же 
Кулемин выходил на лед в равных составах, то поражал абсолютно бесцветной 
статистикой, типа "0 бросков, 1 потеря и 1 перехват за 17 минут". Его голы 
расценивались, как сенсация, да и набрал он всего 22 очка (9+13) за 81 матч в 
регулярном чемпионате. Опять же он очень мало ошибается и, возможно, этим 
привлекает наш штаб. А вообще нам бы защитников. Почему нельзя было 
проверить того же Никиту Задорова, который давно отдыхает? Все равно же у 
нас неограниченное число хоккеистов, которые тренируются рядом с командой. 
Да и Евгений Медведев заслужил шанс. 
НЕРАВНОЦЕННАЯ ЗАМЕНА  
"Йокерит" подписал контракт с защитником Чарльзом Геноуэем, который 
оказался не нужен "Спартаку". Канадский игрок обороны должен заменить 
Филипа Ларсена - одного из лучших атакующих защитников нашей лиги, 
которого, кстати, открыла "Югра". Он и в Ханты-Мансийске был на голову 
сильней остальных, только команде это не помогло. Так вот сейчас датчанин 
отправляется в НХЛ, несмотря на то, что предыдущие попытки не были 
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удачными, а финны планирует, что Чарльз станет полноценной заменой. Но 
этого не случится. Если у Филипа при нацеленности на атаку хватало сил 
обороняться, то Геноэуй один из тех, кто не пустил "Спартак" в плей-офф, 
допуская чудовищные ляпы у своих ворот. Это такой Кирилл Кольцов позднего 
периода, чуть быстрей, но пользы от этой скорости никакой. Представляете, что 
творится на рынке Европы, если даже финны вынуждены подбирать игроков, 
подобного уровня. 
КРУТОЙ ДЕБЮТ СКУДРЫ  
Петерис Скудра во время матча Россия - Латвия на чемпионате мира был 
экспертом на "Матч ТВ" и просто влюбил в себя аудиторию спортивного канала. 
Не устану говорить, что как только в КХЛ будет шесть-семь тренеров уровня 
Петериса, то лига изменится до неузнаваемости. И дело не в его игровом стиле 
- там как раз много спорного. Речь о том, как подают себя такие люди. Всегда 
эффектно выглядит, в хороших костюмах, со своим мнением, которое он не 
стесняется высказывать. Скудра после каких-то побед не "улетает в небо", 
чувствуя себя королем, а всегда твердо стоит на ногах. И после поражений 
винит себя и игроков, а не окружающий мир. Задайте вопрос Петерису об игре - 
ответит четко, интересно, подробно. Плюс философия хоккея у него идеальна - 
все должны выкладываться на работе без всяких оправданий. Плохо, что у него 
был краткосрочный контракт с телевидением. Жаль упускать такого эксперта.  

http://www.sport-express.ru/hockey/world/reviews/998095/ 

К заголовкам сообщений 

Роккель: воспитанники новокузнецкой школы есть во всех сборных 
России (Чемпионат.com  , Москва, 10 мая 2016) 
В настоящее время новокузнецкий хоккей представлен наибольшим числом 
воспитанников среди игроков сборной России образца домашнего чемпионата 
мира. Это Сергей Бобровский, Илья Сорокин и Иван Телегин.  
"Результат нашей школы - налицо. Наши воспитанники регулярно выступают за 
различные сборные России, - говорит генеральный директор новокузнецкого 
"Металлурга" Владимир Роккель. Как известно, наша команда в прошлом 
сезоне была самой молодой в КХЛ. Этой же стратегии будем придерживаться и 
дальше. Уже известно, что ряд молодых ребят будет вместе с главной 
командой готовиться к сезону. Кто из них наилучшим образом проявит себя во 
время предсезонной подготовки - попадет в команду мастеров. Не стоит 
забывать и о том, что еще один наш воспитанник, уже завершивший карьеру 
Сергей Зиновьев является двукратным чемпионом мира", - прокомментировал 
этот факт президент "Кузни" Владимир Роккель.  

http://www.championat.com/hockey/news-2458940-rokkel-vospitanniki-
novokuzneckoj-shkoly-est-vo-vseh-sbornyh-rossii.html 

Похожие сообщения (5): 

 Allhockey (allhockey.ru), Москва, 10 мая 2016 

 Новости@Rambler.ru, Москва, 10 мая 2016 

 Khl-transfer.ru, Москва, 10 мая 2016 

 Nk-tv.net, Новокузнецк, 10 мая 2016 

 ИА Город Новостей (city-n.ru), Новокузнецк, 11 мая 2016 
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Шарль Лингле: Возможно, через два года завершу карьеру (Belarushockey 
(belarushockey.com), Минск, 10 мая 2016) 
Нападающий сборной Беларуси и минского "Динамо" Шарль Лингле рассказал, 
почему согласился выступать за белорусскую сборную на чемпионатах мира. 
"Мы все играли за "Динамо-Минск", и только что переехали в Беларусь, и нам 
предложили вариант получить паспорт, чтобы играть за национальную команду. 
Мы не получили шанса играть за Канаду, так что мы решили, почему бы не 
воспользоваться возможностью. 
Для меня это впервые, и пока все замечательно, и надеюсь, следующую пару 
недель я буду в своей лучшей форме. 
Минск для меня классический город. Что-то между Европой и Россией. Это 
хороший город, для того чтобы адаптироваться к жизни в КХЛ и моя семья со 
мной и мы наслаждаемся этим. 
Мое самочувствие после травмы с каждым месяцем становится все лучше. 
Прошло шесть месяцев после операции на плече, операция была серьезная. 
Рука как будто уже не та, что раньше, так что приходится привыкать к новым 
движениям и ощущениям. Становится лучше. Когда наступит сентябрь, я буду 
готов на 100%. 
Мы с семьей очень рады оказаться в Минске и нам здесь нравится. У меня 
контракт есть еще на два сезона, после чего, возможно, закончу в этом городе 
свою карьеру. Кто знает", - цитирует игрока официальный сайт ИИХФ.  

http://belarushockey.com/cm2012/news_cm12/news183470/ 

К заголовкам сообщений 

 

"Югра" проведет тренировочный сбор в Белоруссии перед стартом 
сезона в КХЛ (Р-Спорт, Москва, 10 мая 2016) 
Ханты-мансийская "Югра" проведет сбор в Белоруссии перед стартом сезона в 
Континентальной хоккейной лиге, сообщается на официальном сайте ханты-
мансийского клуба. 
Команда соберется после отпуска 29 июня и после медосмотра приступит к 
тренировкам по общефизической подготовке. С 10 по 30 июля "Югра" пройдет 
сбор в Белоруссии, в городе Молодечно, где сыграет три контрольных матча с 
минской "Юностью", минским и московским "Динамо". 
С 3 по 8 августа команда Павла Езовских в Челябинске примет участие в Кубке 
губернатора Челябинской области, где ее соперниками станут магнитогорский 
"Металлург", екатеринбургский "Автомобилист" и челябинский "Трактор". 9 
августа "Югра" вернется в Ханты-Мансийск и продолжит тренировочный 
процесс до 13 августа. 
С 14 по 18 августа в Тольятти хоккеисты "Югры" примут участие в турнире 
"Кубок LADA-2016". Ханты-мансийцы сыграют против местной "Лады", 
"Автомобилиста" и астанинского "Барыса". 
Новый сезон КХЛ стартует 22 августа. 
В завершившемся сезоне "Югра" заняла 11-е место в таблице Восточной 
конференции КХЛ по итогам регулярного чемпионата и не попала в плей-офф.  

http://rsport.ru/hockey/20160510/920989518.html 

К заголовкам сообщений 

 

"Ак Барс" проведет предсезонный сбор в Финляндии (Sports.ru, Москва, 
10 мая 2016) 
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Руководство и тренерский штаб "Ак Барса" утвердили план подготовки команды 
к новому сезону КХЛ. Об этом сообщает официальный сайт казанского клуба. 
В начале июля хоккеисты соберутся на своей тренировочной базе, чтобы 
пройти углубленный медицинский осмотр. С 3 по 9 июля команда будет 
тренироваться в Казани, с 10 по 22 июля клуб проведет сбор в Финляндии. 
По возвращении в Казань "Ак Барс" проведет контрольный матч с 
"Нефтехимиком" (28 июля), а с 1 по 6 августа соперники по контрольной игре 
примут участие в предсезонном турнире в Нижнем Новгороде, где встретятся с 
"Торпедо", "Локомотивом", рижским "Динамо" и "Северсталью".  
С 7 по 12 августа "Ак Барс" продолжит тренировки в Казани, а после отправится 
на Кубок "Латвийских железных дорог" (14-18 августа), где снова сразится с 
рижским "Динамо" и "Локомотивом", а также встретится с минским "Динамо".  

http://www.sports.ru/hockey/1039887399.html 
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Другие Лиги 
(основные новости) 

 
Скаут клуба НХЛ: "Коламбус" несколько раз хотел подписать Мозякина, он 
был бы звездой в НХЛ" (Sports.ru, Москва, 10 мая 2016) 
Скаут клуба НХЛ Артем Телепин поделился мнением о форварде сборной 
России Сергее Мозякине и рассказал о своей работе на ЧМ-2016. 
"В сборной России есть игроки с хорошим потенциалом, не только Артемий 
Панарин. Тот же Мозякин, например. "Коламбус" (которым он был выбран на 
драфте в 2002 году - прим. Sports.ru) несколько раз пытался его подписать. Он 
был бы звездой в НХЛ, если бы туда приехал в свое время. И сейчас мы видим, 
что в свои 35 лет он показывает хоккей высокого уровня. 
Я просматриваю здесь в основном молодежь и тех, кто старше 21 года. 
Хоккеисты, которые должны стать открытиями турнира, играют в Санкт-
Петербурге. Это лучший бомбардир турнира финн Патрик Лайне и американец 
Остон Мэттьюс. Они будут выбраны на драфте НХЛ под первыми номерами, 
все внимание уделяется им. В Питере сейчас находятся представители 
"Торонто" и "Виннипега" - клубов, которые и будут выбирать первыми и 
вторыми. 
Зайцев солидно сыграл в плей-офф КХЛ. Играет на своем уровне, немножко, 
может, подустал, поскольку команда играет в семь защитников", - сказал 
Телепин.  

http://www.sports.ru/hockey/1039876050.html 

Похожие сообщения (2): 

 Спорт. Бизнес Online (sportbo.ru), Казань, 10 мая 2016 

 Спорт экспресс (sport-express.ru), Москва, 10 мая 2016 

К заголовкам сообщений 

 
 

Сборная России по хоккею 
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Олег Браташ: "Надеюсь, после уверенной победы над Латвией Россию 
"отпустит" (Sports.ru, Москва, 10 мая 2016) 
Главный тренер олимпийской сборной России Олег Браташ поделился 
мнением о победе главной сборной над Латвией (4:0). 
 - Вам понравился хоккей в исполнении наших в День Победы?  
 - Да. Счет приятный, хороший. Играли здорово. По качеству для сборной 
России матч против Латвии был лучшим из всех, что она уже провела на 
домашнем чемпионате мира. Способность к улучшению содержания игры 
радует. Не следует забывать и том, что именно 9 мая мы обязаны добиваться 
успеха. 
 - Критика после праздничных 4:0 схлынет?  
 - Будем надеяться, что после уверенного выигрыша у латышей команду 
"отпустит". И она будет прогрессировать дальше. 
 - MVP матча Россия - Латвия - Бобровский?  
 - Он, безусловно, герой. Даже в меньшинстве "три на пять" не пропустил. С 
Сергеем лично мне все ясно. Это один из лучших вратарей в мире, если 
вообще не лучший. Здесь вопросов нет. Другое дело, что без помощи команды 
ни один голкипер не добудет победы. Будь он хоть какой гениальный. В 
Бобровском мы не сомневаемся. 
 - Сборная России мало того что играет в три пятерки, так еще и выпускает 
одного из лучших нападающих Дадонова в двух звеньях. Выдержим ли такой 
потогонный режим?  
 - Впереди у команды два неигровых дня. Режим чемпионата мира позволяет 
восстанавливать силы. Тем более скоро к нашим бойцам придет подмога. 
 - То есть вы считаете, что штаб сборной прав в своей готовности до 
последнего ждать усиления из НХЛ?  
 - Да. До окончания второго раунда осталось всего ничего. Самые главные 
матчи на чемпионате мира - все равно концовка группового турнира и плей-
офф. К этому времени команда укомплектует состав по полной, - сказал 
Браташ.  

http://www.sports.ru/hockey/1039875944.html 

К заголовкам сообщений 

 

Артемий Панарин: Может, в борту дырка осталась? (Kp.ru, Москва, 10 мая 
2016) 
Нападающий сборной России стал героем матча с Латвией (4:0) 
В третьем матче нашей сборной на чемпионате мира по хоккею в Москве 
Артемий Панарин забросил две шайбы и сделал две голевые передачи. 
Словом, участвовал во всех результативных моментах у ворот латвийцев. При 
этом Артемий сыграл за себя и за того парня (может быть за травмированного 
Радулова ?): выходил играть сразу в двух звеньях - с Мозякиным и Дацюком, а 
также с Шипачевым и Дадоновым. И неудивительно, что именно Панарин был 
признан лучшим игроком встречи, хотя сам с этим не согласился. 
- Начнем с того, что сегодня лучшим был наш вратарь Сергей Бобровский, - он 
дал нам возможность обыграть соперника - сказал Панарин в эфире "Матч ТВ ". 
- Награду по счастливой случайности мне дали. Раз в год и палка стреляет. 
Нельзя было упустить такой шанс. Хотел бы поздравить ветеранов войны. Мы 
сегодня старались, у команды был двойной настрой. Мы рады, что у нас есть 
такая возможность - таким образом поздравить людей с таким праздником. 
А потом Панарин объяснил как стал "многостаночником". 

http://www.sports.ru/hockey/1039875944.html


 

 

- У нас одного игрока не хватает и приходится играть в двух звеньях. Мы с 
Евгением Дадоновым меняемся. Когда как. Иногда устаешь, и на второе звено 
нет сил, а иногда наоборот - появляется какая-то изюминка. 
- Ваша роль в звене с Дацюком и Мозякиным?  
- Подыгрывающий, - смеется Артемий. - Сейчас какую-то подледную шайбу 
забросил, немного . А так - Сергей Мозякин по девяткам шьет. Все знают, что 
он забивает в девятки, а никто поймать все равно не может. 
- А с кем вам комфортней играть? - спросили Панарина уже в микст-зоне.  
- Конечно, с Шипачевым и Дадоновым, с которыми я выходил на лед целый год. 
(В прошлом сезоне это была ударная тройка СКА, который выиграл Кубок 
Гагарина - Авт). Но с Дацюком и Мозякиным тоже играть достаточно 
комфортно. Паша - вообще волшебник, отдал мне пас, бросок не получился, но 
шайбу все равно засосало... 
- Важно ли отыграть на ноль?  
- В том числе это и заслуга защиты, которая сделала правильные выводы. Но 
все равно Бобровский сегодня объелся чего-то. Я у него спросил, но он 
секретов не выдает. Он молодец сегодня, большое ему спасибо! 
- Как ваше плечо после того, как вы врезались в борт в прошлом матче?  
- У меня все нормально, МРТ ничего не выявила. А борт надо посмотреть, 
может, там дырка осталась. 

http://www.kp.ru/daily/26526/3543792/ 

К заголовкам сообщений 

 

Сборная России-2016: гипс не снимают, клиент не уезжает (Спорт экспресс 
(sport-express.ru), Москва, 10 мая 2016) 
Обозреватель "СЭ" - о трех стартовых матчах команды Олега Знарка на ЧМ-
2016. 
Четыре российские победы на чемпионатах мира с 2008 года объединяет один 
факт - ни в Квебеке, ни в Берне, ни в Хельсинки/Стокгольме, ни в Минске мы не 
проиграли ни одного матча. Были натужные выигрыши в овертаймах, но 
поражения отсутствовали как класс. Поэтому 0:3 от Чехии в стартовой игре ЧМ-
2016 в глазах многих стали нокдауном и породили множество панических 
мыслей. А безбашенные 6:4 у Казахстана при трех пропущенных голах в 
меньшинстве и травме Артемия Панарина лишь добавили к постчешским "Шеф, 
все пропало - гипс снимают, клиент уезжает!" новых нервических ноток. 
Не скрою: мне самому после двух стартовых матчей все тоже казалось почти 
беспросветным. Среди журналистов в кулуарах в тот момент велись примерно 
такие разговоры: попадем в четвертьфинале на Канаду или Финляндию - сразу 
на выход, на США - 50 на 50. И песню "Лада Седан - баклажан", несколько раз 
запущенная диджеем в "Ледовом дворце" после наших голов Казахстану, кое-
кто воспринял как скрытую подколку "красной машины"... 
А тут еще и матч 9 мая, когда на кону - много наносного, нехоккейного. Очень 
допускаю, например, что после трех стартовых побед на ЧМ-2013 сборная 
Зинэтулы Билялетдинова не посыпалась бы, если бы ее первое поражение на 
турнире, от французов, пришлось не на День Победы. В стране началась 
обычная в таких случаях истерика (чему не помешало даже то, что Франция 
была в Великой Отечественной нашим союзником), тут же случился проигрыш 
Финляндии - а закончилось все печально знаменитыми 3:8 в четвертьфинале от 
США. Еще девять месяцев спустя был провал в Сочи. Как знать, не было ли 
зачато наше олимпийское фиаско именно в день проигрыша Франции 9 мая. 

http://www.kp.ru/daily/26526/3543792/


 

 

А тут еще - матч с Латвией, из которого сильно озабоченные политикой 
граждане способны были раздуть куда больший пожар, чем из Франции. Кстати, 
в этом смысле следует отдать должное "Матч ТВ", не побоявшемуся 
пригласить на роль эксперта Петериса Скудру. Латышский главный тренер 
нижегородского "Торпедо" сработал в новой роли просто восхитительно. 
Действующий хоккейный тренер, разбирая все тенденции этой игры дотошно и 
красноречиво, формулировал лучше всех без исключения наших футбольных 
экспертов - особенно тех, что в последнее время наводнили тот же "Матч ТВ" и 
в своих оценках боятся собственной тени. Лишний раз убеждаюсь, что качество 
телеразбора игры от хоккейных профессионалов у нас на сто голов выше, чем в 
футболе. 
Впрочем, вернемся к сборной, дальнейшая судьба которой накануне матча с 
Латвией вызывала столько тревоги. То, как с Чехией, мы ничего не могли 
забить, то, как с Казахстаном, по любимому выражению Ильи Воробьева, 
играли в "бразильский хоккей". Балансом и гармонией и не пахло. 
Когда на пресс-конференции после Казахстана, но еще до медобследования 
Панарина Олег Знарок сказал, что с ним все в порядке, это скорее 
воспринималось как стремление самого себя успокоить, нежели как реальное 
положение дел. Недаром встреченный мною тогда в пресс-центре Сергей 
Гимаев выглядел по этому поводу очень встревоженным - причем его опасения 
были связаны не только с плечом, которым Панарин ударился о борт во втором 
периоде матча с казахстанцами, но и с коленом, поскольку он после этого не 
мог нормально кататься. 
К счастью, пронесло. Он не просто вернулся в следующем же матче. Травма в 
матче с Казахстаном стала для Панарина словно каким-то электрошоком, после 
которого мы вдруг увидели форварда "Чикаго" во всем его блеске, который он 
весь сезон в демонстрировал в звене с Патриком Кейном и Артемом 
Анисимовым. А то, что нападающий делает это не через боль, показывает его 
игровое время с латвийцами - 18.49. Следующий за ним форвард, Любимов, 
сыграл 16.59, а третий, Дадонов, - 16.03. 
Артемий - игрок куражный, если у него покатило, то и в НХЛ он не раз выдавал 
матчи с четырьмя-пятью очками. Так вышло и против Латвии. Сборная 
получила того лидера, без которого не может обойтись ни одна серьезная 
команда. Причем, что важнее всего, лидера, идеально вписанного в звено. 
В матче с Латвией стало ясно: к третьему матчу Breadman адаптировался к 
большому льду и нащупал былые взаимодействия времен СКА с Шипачевым и 
Дадоновым. Все делалось в одно касание, и наблюдать за этим был настоящий 
кайф. Русский хоккей во всей его красе! 
В связи с этим, кстати, выражаю решительный протест против культивируемого 
повсюду слогана "красная машина". Лучшие образцы нашего хоккея - та же 
пятерка Ларионова, мастера калибра Харламова - были чем угодно, но только 
не машиной! И когда мы смотрим на тех же Дацюка, Кузнецова или Панарина 
(которого в нашей недавней беседе Игорь Ларионов по игровому мышлению 
сравнил как раз с Дацюком), то наслаждаемся отнюдь не мощью и 
всесокрушающей силой, а умом, смекалкой и виртуозностью. 
Панарин очаровывает не только своей игрой, а всей личностью. Он 
непосредственен и обаятелен, он не лезет за словом в карман, он излучает 
радость, остроумие и улыбку, которая с его лица просто не слезает. Такие 
люди, как Панарин, нужны нашему спорту и вообще стране еще и для того, 
чтобы в мире россиян не воспринимали как угрюмых и замкнутых людей. 
Помню, как в январе, когда я отправился в Торонто вместе с группой студентов 
бизнес-школы RMA, мы пообщались с ним утром в день матча "Мэйпл Ливз" - 



 

 

"Блэкхокс". И Панарин настолько зарядил меня позитивом, что весь день меня 
не покидало хорошее настроение. А потом оно стало еще лучше, когда наш 
вихрастый форвард вышел в Air Canada Center (тот самый, где в сентябре 
пройдет весь Кубок мира) и сделал дубль. Да и вообще сыграл шикарно. Так 
же, как сейчас с Латвией. 
ЗНАРОК ПЕРЕСТАЛ СМЕШИВАТЬ ТВОРЦОВ И РАБОЧИХ  
Конечно, уровень соперника не позволяет делать на этот счет какие-то 
глубокомысленные выводы. Глядя на игру латвийцев, с трудом можно было 
понять, как им удалось дотянуть до овертаймов со шведами и чехами. Но ведь 
удалось же как-то! Так что не только переоценивать, но и недооценивать, 
отмахиваться от легкости этого выигрыша не стоит. 
На любом длинном турнире мне интереснее всего наблюдать за тем, как 
меняется команда от матча к матчу, какие выводы делаются из проблем, как 
оперативно и динамично реагирует тренерский штаб на возникающую 
реальность. Которая не всегда бывает гладкой. 
В этом смысле очень сильно разочаровал Зинэтула Билялетдинов в Сочи-2014. 
От матча к матчу было все очевиднее, что взаимодействие в звене у 
Александра Овечкина и Евгения Малкина не складывается, и их надо развести - 
но тренер упорно ставил их вместе и не отказался от этой идеи до конца 
провального четвертьфинала с финнами. В то же время главный тренер 
канадцев Майк Бэбкок за предварительный турнир перепробовал все 
возможные сочетания форвардов и в итоге пришел к тому, что принесло 
"Кленовым листьям" золото. 
Именно поэтому меня очень смутило, когда Знарок после Чехии на матч с 
Казахстаном выпустил ровно те же звенья, что и на стартовую встречу. 
Но уже по ходу игры с очень прилично подготовленной командой Андрея 
Назарова его земляк-челябинец окончательно осознал, что так дальше жить 
нельзя. И, возможно, на тот момент еще и вынужденно, в связи с травмой 
Панарина, начались изменения в тройках, которые переломили ситуацию к 
лучшему. 
Главнейшим из изменений в матче с Латвией по сравнению с двумя 
предыдущими мне представляется то, что Знарок перестал смешивать игроков 
из двух атакующих и двух сдерживающих звеньев. Конкретно - прекратил 
попытки внедрения Телегина в звено с Мозякиным и Дацюком. Одновременно 
Телегин, в тысячу раз более гармонично выглядящий в тройке со своим 
одноклубником Любимовым и Калининым, исчез из бригады большинства, где 
одного Любимова для работы под воротами более чем достаточно. 
Форвардов первых двух звеньев на сегодня в сборной пять (в связи с этим, 
кстати, возникает вопрос, насколько обоснованным было невзятие на турнир 
Якупова). В идеале, конечно, шестым должен был стать Радулов - но тут уж как 
есть, так есть. И в конце концов Знарок бросил попытки соединить 
несочетаемое и теперь вместе с Мозякиным и Дацюком просто чередует 
Панарина и Дадонова - двух крайних форвардов второго атакующего звена. 
Пока это работает. 
Самым легким выходом из сложившейся в первых двух матчах ситуации стал 
бы... вылет "Вашингтона" с последующим приездом Овечкина, Кузнецова и, 
возможно, Орлова. Но мне не хотелось этого, во-первых, потому, что для 
карьеры самого Овечкина несравнимо более важным представляется победа в 
Кубке Стэнли, нежели очередное золото чемпионата мира. А во-вторых, такое 
вливание извне представлялось слишком простым решением сложной 
ситуации. 



 

 

Было гораздо интереснее, чтобы решение было найдено из внутренних 
резервов. И, по крайней мере, на данный момент это произошло. А если 
Овечкину с Кузнецовым все-таки суждено проиграть "Питтсбургу" и приехать в 
Москву, то гораздо эффективнее, когда звездные энхаэловцы, прибывающие с 
корабля на бал, становятся вишенками на уже готовом торте, нежели 
собственно тортом. Упование, что приедет чудотворец и с листа сделает все за 
всех, для нас очень традиционно и никогда ни к чему хорошему не приводило. 
ПОЧЕМУ ДАЦЮК НЕ ИГРАЕТ В МЕНЬШИНСТВЕ?  
Знарок не зацикливается и ищет, выигрывая или проигрывая, - это было видно 
еще со времен Минска-2014. Тогда ведь первое суперзвено Овечкин - Тихонов - 
Плотников родилось не с первого матча, хоть россияне и начали с побед. Их 
объединили лишь в третьей встрече с США. 
Поэтому надеюсь, что Знарок в конце концов все-таки придет к логичной идее 
регулярного использования Павла Дацюка в меньшинстве, чего пока почему-то 
не происходит. Ветеран "Детройта" трижды выигрывал "Селке Трофи" - приз 
лучшему оборонительному форварду НХЛ, и пусть это было довольно давно, 
его мастерство при чтении атак соперников и умение перехватывать шайбу 
никуда не делось. 
Да, после четырех (а по сути, пяти, поскольку одна из чешских шайб была 
заброшена спустя две секунды после выхода на лед Калинина) пропущенных 
голов в меньшинстве Латвии мы при численном неравенстве забить не 
позволили. Но скорее это произошло благодаря тому, что чудеса творил 
Бобровский, - однако и теперь нередко нашу бригаду меньшинства запирали на 
обе минуты в своей зоне, и все это выглядело, мягко говоря, не очень 
убедительно. 
Даже после матча с Латвией мы по меньшинству - на 12-м месте на чемпионате 
(по большинству - на третьем). Дацюк - профессиональный многолетний убийца 
чужого большинства, в отличие от тех же Калинина с Плотниковым и 
Широковым. И отчего бы ему не делать то, что он блестяще умеет? 
Несколькими эпизодами в матче с Латвией Дацюк заставил насладиться. Как он 
отобрал шайбу в чужой зоне и идеально вывел на бросок перед первым голом 
Панарина! Да и действия капитана перед отмененным (абсолютно 
незаслуженно, считаю) голом Мозякина были восхитительны. Это был тот 
самый Волшебник, которого мы так любим. 
Но, мне кажется, неправильно и несправедливо возглагать на него чрезмерные 
ожидания и ответственность. Дацюк - великий игрок, но в июле ему исполнится 
38. Он приехал на чемпионат мира в Россию после травм и операции. Он 
провел очень трудный сезон, и ему просто надо сказать большое спасибо, что 
согласился приехать. И выразить надежду, что этот чемпионат мира не 
повлияет на его здоровье и форму к более важному соревнованию - Кубку 
мира. 
Думаю, что Дацюка в Москве нужно использовать крайне грамотно, точечно, 
"скальпельно" - и в первую очередь в неравных составах, будь то большинство 
или меньшинство. И, хоть его за заслуги перед российским хоккеем и выбрали 
капитаном, не надо биться головой об стенку, кричать: "Дацюк - наша 
суперзвезда!" - и ждать от него потока чудес, на которые он уже чисто 
физически не способен. Надо просто получать удовольствие от каждого 
проявления его класса. И ждать мастерского решения эпизодов, а не 
доминирования в игре в целом, какое, например, было у Евгения Малкина на 
ЧМ-2012. 
ДВА САМЫХ ПРИЯТНЫХ ОТКРЫТИЯ - МАРЧЕНКО И ЛЮБИМОВ  



 

 

Еще одной доброй вестью, полученной в матче с Латвией, стала, безусловно, 
игра Сергея Бобровского. 
Признаюсь честно: идея задействовать на ЧМ-2016 прекрасного вратаря, 
который трижды (!) за минувший сезон в НХЛ получал и усугублял одну и ту же 
травму паха, изначально показалась мне сомнительной. И не только мне - даже 
Евгений Набоков в нашей мартовской беседе для "СЭ" заявил, что на месте 
Бобровского на мировое первенство не поехал бы. Потому что, пусть он даже 
играл в последние пару месяцев за "Коламбус", до конца мышечные волокна 
зажить после такого количества травм попросту не могли. 
Но то ли пах действительно Боба больше вообще не беспокоит, то ли родина в 
столь важный момент призвала, и противиться этому было невозможно, - но 
первый наш обладатель "Везина Трофи" в истории приехал. И тут, по иронии 
судьбы, именно повреждением паха Знарок объяснил невключение в итоговую 
заявку Семена Варламова. У многих по этому поводу есть сомнения, но факт в 
том, что голкипер из НХЛ на домашнем чемпионате мира у нас в итоге остался 
один. И, несмотря на блестящую игру молодого армейца Сорокина в Кубке 
Гагарина, пока Знарок не дал ему даже минуты игрового времени. Ставка 
целиком и полностью делается на Бобровского. 
С Чехией и Казахстаном он почти не "привозил", но и чудес не творил. 
Единственная шайба, которую можно было вменить ему в вину, - третья 
казахстанская. Право, такое может быть только на чемпионатах мира, - 27-
летний Евгений Рымарев, абсолютно осознанно бросивший и забивший 
Бобровскому из-за ворот, играет в усть-каменогорском "Торпедо". То есть 
хоккеист из ВХЛ забил с отрицательного угла обладателю "Везина Трофи"! 
К счастью, после семи пропущенных шайб в двух стартовых матчах против 
Латвии Бобровский показал, что по-прежнему способен стоять на голове и 
брать все. Особенно это выразилось в конце второго периода, когда Россия 
почти две минуты играла три на пять, и порой, казалось, шайбе уже деваться 
некуда. Такие "сухари", как 9 мая, способны здорово поднять уверенность 
голкипера в себе, что крайне своевременно. 
Все более приятное впечатление производит молодая пара защитников - 24-
летние Марченко и Зайцев. Игрок основы "Детройта" и хоккеист, которому 
предстоит дебют в "Торонто", играют стабильно и надежно, не ввязываются в 
авантюры и в то же время не действуют примитивно. На них выпала огромная 
нагрузка при том же двойном меньшинстве с Латвией, и они справились с нею 
отлично. Не случайно Марченко, никогда прежде не игравший за первую 
сборную, в игре с латвийцами провел больше всего времени из всей команды - 
20.29. Совпадение? Не думаю. 
Да и вообще, в меньшинстве, в отличие, например, от более опытной пары 
Войнов - Емелин, при которых в наши ворота было забито четыре шайбы, 
Марченко с Зайцевым смотрятся гораздо увереннее. В целом на то, что 
происходит на этом чемпионате мира с нашими защитниками, очень интересно 
смотреть еще и в контексте Кубка мира - ведь идет борьба за четыре 
оставшиеся вакансии в обороне (из не играющих на ЧМ-2016 игроков есть еще 
только Нестеров из "Тампы"). 
Емелин, на мой взгляд, в любом случае там нужен, поскольку на маленьком 
льду он со своей манерой игры куда полезнее, чем на большом. А на 
остальные три места по уже состоявшимся играм, полагаю, фавориты - 
Марченко, Зайцев и Белов. Четыре очка, набранные последним в матче с 
Казахстаном, не могли не произвести впечатления, тем более что у Знарка 
игрок СКА уже выигрывал приз лучшему защитнику Минска-2014. На нынешнее 



 

 

первенство его дозаявили в день старта, но, если бы не два его гола, оба при 
ничейном счете, у Казахстана могли бы и не выиграть. 
Когда при счете 5:4 в ворота Колесника после щелчка Белова влетела 
очередная шайба, на лед зиловской арены полетело несколько бейсболок - как 
выяснилось, преждевременно. С 1800 рублями (именно столько стоят кепки в 
фирменном магазине ЧМ-2016) болельщики расстаться погорячились - шайбу 
по пути к воротам подправил Любимов. Чуть-чуть жаль, потому что хет-трик 
защитника - это было бы действительно круто. 
С другой стороны, игра Любимова - тоже приятное открытие в нашей сборной. 
Армеец и в олимпийскую-то сборную попал в последнюю секунду из-за травмы 
партнера, но использовал все шансы по полной, запрыгнул на подножку 
московского поезда и уже отметился на чемпионате мира дублем. И не 
случайно Знарок по-прежнему использует его в большинстве - на пятачке 
Любимов работает здорово и самоотверженно. Без таких рабочих парней не 
может быть ни одной победной команды, и его игровое время против Латвии - 
16.59 (второе среди форвардов), наталкивает на вывод, что для Знарка он на 
сегодня стал одним из самых "горячих" нападающих команды. А образованное 
во встрече с Латвией звено мощных форвардов Любимов - Калинин - Телегин 
(средний рост - 190 см) представляется очень недурной "чекинг-лайн". В своей 
тарелке чувствует себя и Бурмистров, в "Виннипеге", похоже, ставший гораздо 
более полезным и трудолюбивым игроком, чем прежде. 
Торопиться с выводами о перспективах нашей сборной на ЧМ-2016 пока очень 
рано. В конце концов, на два плохих матча пока пришелся один хороший - 
причем с далеко не самым сильным соперником. Но радует то, что и в игре, и в 
строительстве нашей сборной по крайней мере появилась положительная 
динамика.  

http://www.sport-express.ru/hockey/world/reviews/998157/ 

К заголовкам сообщений 

 

"Не обольщайтесь победой 4:0 над Латвией". В эфире - "Вечерний 
Гимаев" (Советский спорт  , Москва, 10 мая 2016) 
Заслуженный тренер страны, популярный эксперт "Матч ТВ" Сергей Гимаев 
ответил на вопросы обозревателя Sovsport.ru.  
- Тройка СКА выстрелила, забив все голы. Но при этом Дадонов начинал по 
протоколу с Дацюком и Мозякиным.  
- Там сразу подразумевалось, что Дадонов и Панарин будут по очереди 
выходить с Мозякиным и Дацюком. Это интересный ход с ротацией пятерых 
техничных форвардов в двух звеньях. 
- Когда приедет Николай Кулемин, в какой роли вы его видите?  
- Понятно, что он будет играть в первом звене - с Мозякиным и Дацюком. Когда 
там раньше выступал Иван Телегин, это были абсолютно разные стихии. Ну а 
стиль Кулемина ближе. К тому же он играл с Мозякиным и Малкиным в одной 
тройке во время локаута. И выглядел неплохо! Все заблуждаются, когда 
думают, что Кулемин умеет выходить только в меньшинстве. Это хороший 
нападающий, который умеет забивать. 
- Помню, как Алексей Емелин подвел в финале ЧМ-2010, когда атаковал 
Яромира Ягра и схватил пять минут, из-за чего Россия не спасла матч с чехами 
(1:2). Теперь повторилось то же самое - пять минут.  
- При счете 2:0... 
- Оправданны ли действия Емелина в том моменте? Или он случайно ударил 
латыша коленом в колено?  

http://www.sport-express.ru/hockey/world/reviews/998157/


 

 

- Безусловно, Алексей не хотел наносить травму. Но соперник хотел уйти от 
силового приема, в итоге вышел такой стык. Так ведь всегда и бывает - иди 
жестко вперед, поставь корпус, и неизвестно, кому больнее будет. Поэтому я 
бы тут особой вины Емелина не видел. 
- Посмотрите, кто у нас есть вне заявки. Апальков, который уже получил травму 
и покинул сборную. Непонятно что с Радуловым, до сих пор лечится. Есть 
Аверин, Санников, Береглазов... Насколько в этой связи мы зависим от 
"Вашингтона", откуда можем получить Александра Овечкина, Евгения 
Кузнецова и Дмитрия Орлова?  
- Не забывайте еще о Владимире Тарасенко. Посмотрим, как сложится серия 
"Сент-Луис" - "Даллас". И конечно, "Вашингтон" - с этими игроками сборная 
России станет совершенно другой. Мы получим три мощных тройки. Аверин 
может заменить кого-то из третьего звена. Но он не усилит игру. 
А именно для усиления должно случиться так, чтобы в серии победил 
"Питтсбург". Хотя лично я не хотел бы, чтобы это произошло.  
- Есть ли шанс у сборной России на первое место в группе? Последний матч у 
нас со шведами.  
- Я бы так особенно не расслаблялся. Впереди нас также ждут Дания, 
Швейцария, Норвегия. Эти игры могут сложиться как угодно. Не забьем сразу, и 
неизвестно как все повернется. 
Вы не обольщайтесь счетом 4:0 с Латвией. Эта сборная не так хороша, как мы 
ее опасались. По большому счету шведы возили их 50 минут. Чехи 
доминировали половину матча. Фавориты сами виноваты, что не играли с 
латышами на 100 процентов, поэтому потеряли по очку. 
Но надо отдать должное Латвии. Там неплохие вратари, и ребята бьются в 
каждой встрече. 
- Олега Знарка спрашивают на каждой пресс-конференции: "Ну когда же 
сыграет Илья Сорокин"? А может, вообще никогда? Нужна ли практика второму 
вратарю на этом турнире?  
- Все, что тут происходит с голкиперами сборной России - логично. Бобровский 
вышел на первую встречу - с чехами. С Казахстаном мы не имели права терять 
очки. Да и Сергею было надо обрести уверенность.  
Казалось бы, в следующем матче, против Дании, надо выпускать Сорокина. Но 
впереди у сборной России - два дня выходных. Бобровскому нужна эта игра, 
чтобы оставаться в тонусе. 
Спаренные матчи? Но когда? 12 мая - Дания, 14 - Швейцария, 16 - Норвегия, 17 
- Швеция. Может, только против норвежцев выпустят Сорокина? Других 
вариантов особенно не вижу.  
- А почему Олег Знарок не вносит в заявку Игоря Шестеркина, хотя других 
вратарей у нас уже нет? Ведь Андрей Василевский из "Тампы" вышел в 
полуфинал Кубка Стэнли.  
- Шестеркина дозаявят в любой момент. Он заслуживает это право. Проблемы 
никакой нет. Малейшее повреждение у кого-то из вратарской бригады, и Игорь 
придет на помощь.  
С другой стороны, повторю, что пока не возникает момент, когда Бобровскому 
дают отдохнуть, вообще его не раздевают. В ворота ставят Сорокина, а 
Шестеркина делают запасным. Подождем, когда возникнет такая ситуация. 
- Артемий Панарин - золотой парень. С каждым днем мы восхищаемся им все 
больше и больше. Ваши эмоции от Панарина, который набрал 4 (2+2) очка в 
матче с Латвией?  
- Я бы не сказал, что Артемий вернулся другим из "Чикаго". Он остался таким 
же клевым чуваком. Такой же форвард, как и был. Просто добавил в 



 

 

уверенности в себе. А кто его знает, тот скажет о Панарине - это очень хороший 
человек. 
- Ему дадут "Колдер Трофи", как лучшему новичку НХЛ?  
- Я за это переживаю. Думаю, Панарин полностью заслужил. Должны давать, 
это будет справедливо. Хотя мы знаем политику Национальной хоккейной лиги. 
Она не обязательно в том, чтобы дать награду канадцу. А посильнее 
раскрутить звезду и дать Коннору Макдэвиду с прицелом на будущее. С другой 
стороны Сидни Кросби ведь не выиграл "Колдер Трофи". Награда досталась 
Александру Овечкину. 

http://www.sovsport.ru/gazeta/article-item/903106 

К заголовкам сообщений 

 

Петерис Скудра: Больше хоккея - то, что нужно сборной России 
(Советский спорт  , Москва, 10 мая 2016) 
Бывший голкипер сборной Латвии, различных клубов НХЛ и российской 
суперлиги, а ныне главный тренер нижегородского "Торпедо" Петерис Скудра 
принял участие в матче Россия - Латвия в качестве комментатора-эксперта. В 
интервью Sovsport. ru Скудра рассказал о своей работе, оценил турнирные 
перспективы соперников и поделился мнением об игре вратарей Бобровского и 
Мерзликина.  
Освободившиеся от клубного сезона профессионалы усиливают не только 
составы сборных команд, но и телевизионные бригады. Так, экспертом в студии 
"Матч ТВ" во время матча Россия - Латвия стал главный тренер нижегородского 
"Торпедо" Петерис Скудра. Получилось удачно: интересно, и при этом не так 
огнеопасно, как на пресс-конференциях того же Скудры в плей-офф КХЛ. 
Впрочем, тренер заранее предупредил: эмоций будет меньше, ведь у него не 
будет переживаний за собственную команду.  
- Я уже делал это раньше, - напомнил Скудра после дебюта на российском ТВ о 
своей работе на канале "Виасат". - Мне было приятно поработать в такой день 
на таком матче. Хорошо летом, когда уже успел отдохнуть после сезона, 
анализировать, вылавливать моменты по ходу матча, заставлять голову опять 
работать. Я с удовольствием общался с людьми, разбирал игру.  
- За кого-то болели в этом матче? 
 - Естественно, в этот великий праздник нужно было сборной Росси побеждать. 
Да и вообще ей нужно обыгрывать сборную Латвии. Я ни за кого не болел, 
просто хотел увидеть хороший хоккей: азартный, и чтобы сборная Латвии 
смогла дать бой. И она дала, тем более сборная России предоставила такую 
возможность за счет удалений. У Латвии был шанс зацепиться за матч. Но игра 
в меньшинстве и игра Бобровского перечеркнули эту надежду.  
Вопрос про болельщицкие предпочтения не праздный. Скудра - латыш, 
выступал за сборную на ее первом постсоветском чемпионате мира в 1993 
году. Тогда Латвия, кстати, выиграла группу C и с ходу получила повышение в 
классе. А с 2003-го Скудра работает в России: сначала игроком ("Ак Барс", 
"Химик", ЦСКА, "Металлург" Нк), а теперь - тренером ("Северсталь", "Сибирь", 
"Торпедо"). И когда на одной из пресс-конференций его попытались назвать 
легионером, он отрезал: "Я вырос в Советском Союзе и прошел школу 
российского хоккея". 
- Прогресс в игре сборной России очевиден. То, что можно было улучшить, 
улучшено. Это игра в меньшинстве, игра вратаря, реализация моментов... - 
искреннее радуется Скудра после матча Россия - Латвия. - Может быть, 
реализация все равно не на самом высоком уровне, но забили четыре гола, а в 
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других эпизодах Мерзликин выдал сумасшедший матч. Если бы не он, 
выиграли бы в 10-12 шайб. Что еще порадовало: второй матч подряд Россия по 
темпу переигрывает соперников. Для меня это было немного неожиданным.  
- Сборная России конкурентоспособна на фоне Финляндии и Канады? 
 - Думаю, что да. Ровный состав, есть звено Панарин - Шипачев - Дадонов, у 
которых сумасшедшая "химия", которые умеют забивать любые голы в нужный 
момент. Думаю, по ходу турнира они будут становиться только лучше. Шанс 
есть. В начале турнира показалось, что где-то не было игрового ритма. Так что 
хорошо, что сборная России сыграла два матча подряд. Больше хоккея - это то, 
что нужно было сейчас.  
- А по скорости мы другим фаворитам не уступаем? 
 - Нет. У нас молодая команда. Да, Паша Дацюк играет больше головой, чем 
ногами. Но у нас молодая быстрая оборона, в которой ребята хорошо катят.  
- Задача сборной Латвии - 10-е место. Смогут удивить? 
 - Как складывается чемпионат, сборная Латвии имеет шанс зацепиться за 
четвертое место в группе. Главное - оборона. Да, они играли против очень 
хороших команд: Швеция, Чехия, Россия, - но в каждой игре допускать по 4-5 
выходов "один в ноль", столько потерь... С такой игрой в обороне рассчитывать 
на что-то серьезное нельзя. Может, на 10-е место. Но если они сумеют по ходу 
турнира улучшить игру в обороне, у сборной Латвии может все сложиться, они 
могут зацепиться за четверку.  
Скудра - не только тренер, но и голкипер, а потому его мнение об игре вратарей 
особенно любопытно. Тем более, нынешнего вратаря сборной России он 
застал в Новокузнецке: Скудра проводил свой последний сезон в качестве 
игрока, а Сергей Бобровский - дебютный.  
- У Сергея был тяжелый сезон. Он не так много играл, была травма, и концовка 
регулярного чемпионата НХЛ получилась скомканная, - объясняет Скудра не 
самый блестящий старт Бобровского на нынешнем чемпионате мира. - Он 
приехал сюда с огромным желанием, но одного желания мало - ты должен еще 
чувствовать игру. Был очень непростой матч с казахами - они не так много 
бросают, и тонус пропадает. Сегодня за счет удалений сборной России у 
латышей был шанс - и они много бросали. Но Сергей хорошо видел шайбу, 
чувствовал ее. Видно было, что он начинает нащупывать свою игру. Еще он 
очень устойчивый психологически вратарь. Любой другой мог уже потерять 
уверенность, но Сергей - боец, он всегда знает, что ему нужно делать.  
Недавний оппонент Бобровского - Элвис Мерзликин из сборной Латвии 
заслужил хорошие оценки, несмотря на поражение со счетом 0:4. Кстати, в 
следующем сезоне эти вратари станут партнерами по "Коламбусу". И, конечно, 
конкурентами.  
- Я его знаю, был на финале чемпионата Швейцарии, где он защищает ворота 
"Лугано", - рассказывает о Мерзликине Скудра. - Технически сильный хороший 
вратарь. Он напоминает Боровского до отъезда в НХЛ. Играет правильно, 
обладает хорошей растяжкой, читает игру, имеет неплохие физические данные. 
Но пока немного не хватает опыта, конечно.  
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Гимаев: не хочется, чтобы сборная России сыграла с канадцами в 
четвертьфинале (Свободная пресса (svpressa.ru), Москва, 10 мая 2016) 
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Многократный чемпион и обладатель Кубка СССР, многократный обладатель 
Кубка Европейских чемпионов, неоднократно входивший в список лучших 
защитников Советского Союза, в настоящее время комментатор "Матч ТВ" и 
"КХЛ ТВ", эксперт "СП" Сергей Гимаев так прокомментировал успешное 
выступление канадских хоккеистов в группе "В" в Санкт-Петербурге: 
- Все разговоры, что канадцы не сыгранны, не обладают опытом 
взаимодействия между игроками, пришлось прекратить после того, как мы 
увидели матчи с их участием. Это прекрасно сбалансированная и сыгранная 
команда. Пока не нахожу у них слабых мест. Сборная Канады демонстрирует 
великолепный хоккей. Они побеждают с крупным счетом: Венгрию - 7:1, 
Белоруссию - 8:0, причем не напрягаясь. Так легко и свободно должна сборная 
России была побеждать Казахстан и Латвию. Пока у россиян это не выходит. 
Только в дебютном матче против американцев (5:1 в пользу Канады) было 
видно, что канадцы прикладывают определенные усилия. Не буду отмечать у 
них никого персонально. Потому что сборная Канады прекрасна своей 
командной игрой. Она - главный фаворит. Не хочется, что бы сборная России 
встретилась с канадцами уже в четвертьфинале. Вызывает особое уважение, 
что 9 мая тренеры сборной Канады надели георгиевские ленты на матч с 
белорусами.  
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Разное 
Тимур Билялов: "По условиям "Нефтяник" - лучший клуб в ВХЛ" (Бизнес 
Online (business-gazeta.ru), Казань, 10 мая 2016) 
Юный голкипер из Казани стал настоящим открытием Высшей лиги 
Тимур Билялов в минувшем сезоне стал абсолютно лучшим вратарем ВХЛ, 
попутно завоевав с "Нефтяником" главный трофей лиги - "Братину". В интервью 
"БИЗНЕС Online" 21-летний вратарь рассказал, как после сборов с "Ак Барсом" 
оказался в "Нефтянике" и почему уже в следующем сезоне хочет дебютировать 
в КХЛ. 
- Тимур, успели отойти от победы?  
 - В какой-то степени, да, отошел, но все равно эйфория остается, до сих пор 
все звонят, поздравляют с победой. 
 - Как отмечали?  
 - Сначала с ребятами в Альметьевске, потом приехал в Казань, наконец-то 
отдохнул от хоккея. Сейчас уже времени практически нет, нужно закрывать 
учебу, поэтому не до отдыха. 
 - Усталость накопилась за год?  
 - Да, потому что отыграл все матчи от звонка до звонка, за исключением тех, 
что пропустил из-за травмы. В плей-офф сил уже совсем не оставалось, но мы 
смогли вытащить победу. 
 - Казалось, что после победы именно вы были самым счастливым в команде - 
бегали и прыгали, хотя во время плей-офф были серьезным и практически ни с 
кем не разговаривали.  
 - Вратари они такие. Во время матчей особо не должны выплескивать свои 
эмоции, поэтому старался держать себя в руках. Когда прошли первые три 
серии, в финале, наконец-то, появилась возможность хоть что-то выиграть, и 
вне матчей старался вообще никак не реагировать, оставлял все на игры. А 
после матчей уже ничего не скрывал - бегал довольный, со всеми общался. 
 - Что было самым тяжелым в плей-офф?  
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 - Думаю, тяжелее всего было в первом раунде, необходимо было влиться, 
почувствовать, что это такое. Хорошо, что ребята в команде были опытные, все 
помогали друг другу. Взаимопомощь - это вообще главная черта нашей 
команды, за счет этого мы многого добились. Еще очень тяжело было с 
"Сарыаркой" - мастеровитая команда, все делали за счет паса, вот именно в 
серии с ними приходилось терпеть, побеждать в третьих периодах, в 
овертайме. 
 - Откуда такая усталость, вы проиграли всего два матча?  
 - Все игры были безумно тяжелыми. 
 - Если бы серия с "Ижсталью" затянулась. Вас бы хватило?  
 - Хватило, конечно. Могу сказать, что на пятую игру у меня прямо было много 
сил, не знаю, откуда. Поэтому, думаю, и на шестую, и на седьмую игру сил бы 
хватило. 
- В начале сезона как вообще оказались в "Нефтянике"?  
 - Я вернулся в Казань из Орска, прошел с "Ак Барсом" все тренировочные 
сборы, но на предсезонные турниры меня не взяли. Может, посчитали, что я 
слабый и молодой, отправили меня в "Барс". Потом Рафик Хабибуллович лично 
звонил моему агенту, приезжал и разговаривал со мной, спрашивал, хочу ли я к 
ним. Я моментально согласился, да и в "Барсе" у нас вратарей много было. 
 - По ходу сборов чувствовал, что можешь бороться с тем же Рюннясом, 
который в итоге неудачно провел сезон?  
 - Во-первых, по сборам было видно, что очень сильно прибавил Эмиль 
Гарипов. Считаю, что сейчас он должен быть основным вратарем "Ак Барса". 
Он очень много сейчас работаю, думаю, у него все получится. По сборам 
Рюнняс себя очень хорошо показал, не знаю, что не получилось у него в 
сезоне. Может, после АХЛ не привык к нашей коробке, потому что хоккей 
сильно отличается - у нас меньше нацеленности на ворота, больше передач, 
стараются разыграть до последнего. А в Америке постоянные броски, все летят 
на ворота, стараются прямо с мясом добить шайбу. 
 - Чувствовали, что можете конкурировать с Гариповым и Рюннясом?  
 - Внутри, возможно, чувствовал. Хотя это ведь всего лишь сборы были, даже 
не предсезонные игры. Хотелось бы хотя бы съездить на какой-то турнир, 
чтобы я почувствовал уровень КХЛ, что вообще это такое. Но получилось так, 
как получилось - на турнир меня не взяли. Все, что не делается - к лучшему, я 
оказался в "Нефтянике", выиграл "Братину". 
 - В ВХЛ, кстати, хоккей похож на северо-американский. Постоянно бросают, 
лезут на ворота.  
 - Могу сказать, что Восточные команды в ВХЛ более мастеровитые, стараются 
играть через пас, разыгрывать до последнего. Очень много, кстати, игроков 
уезжает в КХЛ именно из Восточных команд. А Западные команды больше 
бегут, бросают, лезут на ворота. 
 - Вам против каких команд удобнее играть?  
 - Мне больше нравится, когда я постоянно нахожусь в тонусе, когда много 
бросков. Я горячий, весь на эмоциях, мне нужно больше бросков. Когда тебе 
мало бросают, ты стоишь холодный, вероятность того, что пропустишь, больше. 
 - "Нефтяник", наверное, один из самых обеспеченных клубов ВХЛ.  
 - Наверное, самый богатый "Сарыарка". Правильная селекция у нас была 
проведена, но вряд ли она проходила без участия тренерского штаба. Я на 
тренировочный сбор не успел, но рассказывали, что там была Советская 
закалка - тренажерка, много железа. Очень много работали - и это заслуга 
тренерского штаба. А Рафик Якубов и Раиль Якупов смогли набрать хороший 
состав, с КХЛ ребята подъехали - это тоже очень важно. Очень много 



 

 

татарстанских ребят было, процентов на 80, наверное, команда состояла из 
своих воспитанников. Думаю, именно этого добивался Рафик Хабибуллович. 
Главное, что "Нефтяник" отличает от многих других клубов - это условия в 
команде. Тут все сделают для тебя, играй в хоккей и ни о чем не думай. Мы, 
наверное, единственная команда, которая на все выездные матчи летала на 
чартере. За это нужно сказать спасибо "Татнефти" и Наилю Маганову. По 
условиям "Нефтяник" - лучший клуб в ВХЛ.  
 - Насколько вратари нуждаются в такой тяжелой предсезонки, с большим 
количеством тренажерного зала?  
 - Что в "Ак Барсе", что в "Нефтянике", со мной работали тренеры вратарей. 
Они зачастую ограждали от тренажерного зала, больше занимались прыжками, 
растяжкой, работали на координацию. Я считаю, вратарям не нужна сильная 
нагрузка в тренажерном зале. Ноги, да - это превыше всего для вратаря, а руки, 
остальные части тела - это второстепенное. 
 - Вы на кого из вратарей стараетесь ровняться?  
 - У меня смешанный стиль - современный и советский. Где-то я люблю 
прыгнуть за шайбой, в стенку сыграть. Ари Мойсанен, тренер вратарей "Ак 
Барса", работает по-современному - стиль баттерфляй, скольжение на щитках. 
С детства так пошло, что я люблю и современную игру, и что-то брать из 
советского, потому что мне нравилась игра Мартина Бродов, Евгения Набокова. 
- Как с эмоциями справлялись? Все-таки не каждый в 21 год доходит до 
финала.  
 - Я в этом плане немного поменял отношение к настрою. Перед игрой 
стараюсь не нагружать себя, вальяжно чувствую себя, стараюсь быть веселее. 
Мандраж, конечно, присутствует, но стараюсь не нервничать - включаю музыку, 
хожу сам по себе, стараюсь не нервничать. 
 - Еще в начале сезона могли ожидать, что все так удачно сложится?  
 - Нет, конечно, не мог. В регулярном чемпионате как-то удачно все пошло, но 
то, что все так пойдет и в плей-офф, этого я ожидать точно не мог. Не знаю, в 
плей-офф очень тяжело пропускать мало, но команда мне помогала - 
пласталась, бросалась по шайбу. Где-то я им помогал - так и дошли до финала. 
 - Некоторые игроки в Instagram тебя называют трещиной. Почему?  
 - Это Булат Байкеев (улыбается). На тренировках, между большим 
количеством игр, я иногда могу пропустить между ног, и он мне говорит: "Вот, 
ты опять пропустил в трещину". На тренировках я просто не люблю садиться, 
тратить много сил, экономлю их на игры. А он продолжает надо мной шутить. 
 - Он, как и вы, провел хороший сезон.  
 - Да, Булат показал, насколько он дорог нашей команде, полезен - много 
победных и важных шайб забросил. Их тройка с Насыбуллиным и Ядроецем 
очень помогла в плей-офф. 
 - Болельщики еще выкладывали фотографию, где изображен ты, а перед 
тобой кирпичная стена.  
 - Да, я даже себе забрал ее и выкладывал ее. На самом деле поддержка в 
плей-офф была просто сумасшедшей. На домашних играх дворец ходуном 
ходил, я думал, в какой-то момент трибуна просто упадет на лед. Своей игрой 
мы заслужили такую поддержку, я рад, что мы смогли вернуть болельщиков на 
трибуны, потому что еще в начале сезона дворец не заполнялся. Город начал 
жить хоккеем, думаю, для Альметьевска это самое главное. 
 - Несмотря на ключевую роль в команде, после матчей вы возили тележку с 
грязными майками на стирку.  
 - Тут не важно, какая у тебя роль в команде. Таковы реалии, молодые должны 
помогать. Кто последним уходил из раздевалки, тот и увозил эту тележку, так 



 

 

получалось, что иногда я и был последним. Ничего такого в этом нет - у нас все 
равны. 
 - Вы в свое время оказались в "Южном Урале". Это была чья инициатива?  
 - Когда мне это сообщили, я вообще был на учебе, ничего не знал. Мне 
позвонили, сказали, что мной интересуются, что "Южному Уралу" нужен 
молодой вратарь. Они видели, что по МХЛ у меня была неплохая статистика. 
Приехал, потихоньку начал вкатываться, ставили меня на игры с командами 
послабее. На тот момент мне было всего 18 лет, находился на каком-то кураже, 
низкий поклон, что меня позвали туда, дали шанс. 
 - Вы свой дебютный матч в ВХЛ помните?  
 - Да, меня поставили на игру со "СКА-Карелией". Прошло пять минут, мне 
бросают в девятку и забивают, я сижу на коленях, думаю, что вообще 
происходит, ничего не понимаю. Броски совсем другие, намного сильнее и 
быстрее. Еще команда бросающая, в первом периоде вообще не понимал, что 
происходит. Но потом вкатился, несколько раз выручил команду, а за пять 
минут до конца опять мне бросают и попадают в другую девятку. Я опять сижу, 
думаю, как так? Что происходит вообще? Но впечатления были сильнее, 
эйфория какая-то была, хотел играть еще и еще. 
 - В этом же сезоне "Южный Урал" играл в плей-офф против "Нефтяника". 
Многие говорили, что именно благодаря вам вы "закрыли" альметьевскую 
команду.  
 - Нет, почему? Ребята мне сильно помогали. Не знаю, насколько я слышал, в 
"Нефтянике" прямо негодовали, почему я оказался в "Южном Урале" и играю 
против них. На тот момент я просто выполнял свою работу. 
 - Андрей Кирдяшов, говорят, очень эмоциональный тренер.  
 - Да, но при этом он очень сильный тренер, который всегда может найти 
нужные слова, настроить команду. Он настолько давно находится в хоккее, что 
понимает его лучше, чем многие тренеры КХЛ. Думаю, он бы смог 
тренироваться клуб из КХЛ и у него многое бы получилось. Чего стоят только 
его раскатки. 
 - Что за раскатки?  
 - У него есть семь раскаток, которые он вывешивает на тренировках перед 
играми и каждая пятерка выбирает себе. Это раскатки, которые помогают 
быстро выйти из своей зоны, перейти в атаку. 
- Вы себя считаете маленьким вратарем?  
 - Да, считаю, что у меня небольшой для вратаря рост. Но при этом, считаю, что 
у меня есть свои преимуществом перед большими вратарями. Я более 
подвижный, играют за счет скорости, реакции, большие вратари играют за счет 
позиции. Это, кстати, намного удобнее, но я пока не привык так играть. Я очень 
много играют по линии ворот, не выкатываюсь, хотя для меня это плохо, потому 
что мне нужно чаще выкатываться, сокращать угол броска. Большим вратарям 
в этом плане полегче, был бы я хотя бы метр восемьдесят пять, то было бы 
лучше. 
 - Нильссон недавно играл за "Ак Барс". Он был очень габаритным.  
 - Я его в основном видел по телевизору. Меня впечатлила его игра, он как раз 
играет за счет позиции, все броски летят в него. Хочется тоже к этому 
стремиться, чтобы шайба в меня попадала. 
 - Не завидуешь большим вратарям?  
 - Там тоже есть своим минусы. Большим вратарям, например, тяжелее 
двигаться. Василий Кошечкин раньше играл в основном только за счет своих 
габаритов, но сейчас я смотрю его игры и вижу, что он очень сильно прибавил в 
движении и ему очень сильно это помогает сейчас, он везде успевает. 



 

 

 - Чего не хватило Сорокину в финале?  
 - Для него этот сезон вообще успешный, в плей-офф вряд ли могут быть какие-
то вопросы. Просто есть такие игроки, как Зарипов, Мозякин или Коварж, 
которые из ничего могут создать момент, там такое мастерство. Видно было, 
что где-то Сорокин переживал. Но, повторюсь, есть такие люди, как Мозякин и 
ничего ты не сделаешь. Я Илюху хорошо знаю, считаю, что в скором времени 
он будет играть в НХЛ. Видно, что он в порядке, но Мозякин берет шайбу, 
бросает, она летит через пятерых игроков и залетает в девятку. Что тут 
сделаешь? Просто без шансов. Видимо, в финале суждено было победить 
именно "Магнитке". 
 - 1995-й год рождения очень сильный в России, многие уехали играть за океан. 
У вас была возможность?  
 - Да, молодежный чемпионат мира это показал, наш год завоевал серебро. У 
меня не было возможности уехать за океан, на данный момент ситуация такая, 
что я в России и хочу играть в КХЛ. 
 - Вы ведь из-за травмы не попали на молодежный чемпионат мира?  
 - Можно сказать и так, это решал тренерский штаб. Шансы поехать на турнир 
были, но я там получил травму, выбыл на месяц и восстановился прямо перед 
поездкой. Не знаю, смог бы я проявить себя там или нет, но я хотя бы 
конкурировал бы. А так, прошлый сезон из-за травмы у меня пошел насмарку, 
"Южный Урал" не попал в плей-офф, мне пришлось начинать все заново. Очень 
сильно переживал, когда понял, что не поеду в сборную. Хотелось поехать на 
турнир, получить какую-то международную награду. 
 - Ринат Валиев, с которым вы вместе начинали играть, уехал за океан и уже 
дебютировал в НХЛ. Следите за ним?  
 - Да, мы постоянно на связи. Рассказывал мне: "Вот я Ягра встретил". Я ему 
говорю, что молодчик. На самом деле, я безумно рад за него. Считаю, он - один 
из самых перспективных защитников, который заиграет в НХЛ. У него для этого 
есть все - габариты, он игрок атакующего плана. Такие защитники в НХЛ 
ценятся. Он рассказывает, что уровень там запредельный, полные арены, 
эмоции непередаваемые. Все, что он мне сказал: "НХЛ - это бомба". 
 - Говорят, его все уговаривали не уезжать из Казани.  
 - Да, было такое. Но он принял решение и у него все получилось. Он загорелся 
Америкой, захотел там играть. НХЛ - это самая сильная лига, куда хотят 
попасть абсолютно все. 
 - И вы?  
 - Конечно, но у меня сейчас другая цель 
 - КХЛ?  
 - Да, в следующем сезоне нужно биться за место и попадать туда. Неважно, 
какая это будет команда, "Ак Барс" - прекрасно, если нет, то нет. Главное, 
чтобы мне дали шанс и я играл там. 
- Сейчас что-нибудь известно касательно вашего будущего?  
 - Нет. Сейчас сижу и жду новостей, где я вообще окажусь в следующем сезоне. 
Агенты мои проводят работу, разговаривают с руководством "Ак Барса". Мне 
ничего не говорят, я ничего не знаю, честно. 
 - У вас контракт с "Нефтяником" на год был?  
 - Контракт был подписан на два года, но меня отпускали на год. Сейчас я уже 
вернулся в Казань, жду, что будет дальше. Конечно, хочется попробовать свои 
силы в КХЛ. Сейчас я вижу, что Хакимова взяли в Нижнекамск, Сохатского - в 
"Автомобилист", вратари потихоньку занимают места в КХЛ. Не знаю, многое 
зависит от руководства "Ак Барса" - либо мне дадут шанс здесь, либо отправят 
в какую-нибудь команду, где у меня будет хотя бы шанс попасть на сборы. 



 

 

 - Готовы будете ехать в условную "Кузню"?  
 - Мне, если честно, вообще не важно. Я хочу в эту лигу, хочу просто 
попробовать, что это такое. 
 - А если вернут обратно в Альметьевск. Расстроитесь?  
 - Наверное, да, потому что хочется подняться выше. Но, если получится так, 
что меня вернут в "Нефтяник", я немного расстроюсь, но это не отменяет тот 
факт, что от меня будут ждать результата, и я буду также играть, как и раньше. 
Буду доказывать свое место, показывать, я достоин быть первым номером. 
 - Впереди сбор с "Ак Барсом". Вы готовы будете конкурировать с Гариповым и 
Галимовым?  
 - Жизнь покажет. Если честно, пока у меня вообще нет сил, еще не отошел от 
прошлого сезона. Сейчас даже если минут пять побегаю, начинают уставать, 
задыхаться. А за лето я смогу нормально подготовиться и буду биться за место 
в составе. А там уже тренерский штаб будет решать, что дальше делать со 
мной. Я должен только работать и доказывать, что готов конкурировать. 
 - Вы ведь уже надевали свитер "Ак Барса", были лимитчиком на одном из 
матчей в КХЛ.  
 - Да, это на самом деле тоже непередаваемые эмоции. Тогда тренером был 
Валерий Белов, играли, по-моему, против новокузнецкого "Металлурга" и как 
раз играл Сорокин. Смотришь, ему 18 лет, а он играет и хочется тоже выйти на 
лед. С другой стороны, я даже на скамейке стоял и меня всего трясло от всего 
этого антуража. Был момент, когда у Кости Барулина не пошла игра и я уже 
чувствую, что могу выйти и заменить его. Меня еще сильнее заколотило, я весь 
задрожал. Мы в этот момент посмотрели с Валерием Геннадьевичем друг на 
друга и он, видимо, понял, что лучше не надо меня выпускать и просто 
отвернулся. 
Я потом и на следующем матче был запасным вратарем и уже так сильно не 
переживал, начал привыкать, был поспокойнее. Опыт - это как раз то, ради чего 
я хочу попробовать свои силы в КХЛ. Ты переходишь на другой уровень - это 
другая психология. К этому нужно привыкать, если хочешь дальше вырасти. 
 - Чем запомнился этот период в "Ак Барсе"?  
 - Всегда замечал, что в Казани собирается рабочий коллектив и все друг с 
другом в хороших отношениях. Все с уважением относятся к молодым ребятам, 
подсказывают какие-то моменты. Нет никакого подразделения на молодых и 
старых, дружный коллектив был. Видимо, благодаря Зинэтуле Хайдаровичу в 
"Ак Барсе" каждый год такой коллектив. 
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17 легенд о Валерии Харламове (Р-Спорт, Москва, 10 мая 2016) 
Старый Новый год. Рабочие оборонного завода "Коммунар" устроили по такому 
случаю маскарад в заводском Доме культуры "Красная Звезда". Молодой 
испанке Бегонии, которая эмигрировала в СССР во время гражданской войны, 
становится плохо: у нее начинаются схватки. Шофер "Скорой помощи" гонит в 
роддом на полной скорости, но ребенок рождается прямо в машине. Так 
появился на свет один из самых быстрых игроков в истории советского хоккея - 
Валерий Харламов. 
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Красиво? На самом деле это - выдумка, легенда. 
Эта история в книге "Три скорости Валерия Харламова" рассказана от лица 
великого Анатолия Владимировича Тарасова. Создатель советского хоккея 
немного приукрасил правду, как говорят, из-за любви к семье Харламовых и, 
кажется, из-за красивого заголовка. Впрочем, великим такое можно. 
Со дня смерти Харламова прошло уже почти 35 лет, и за это время его жизнь 
обросла невероятным количеством мифов и легенд. Особенно после того, как в 
2013 году вышел посвященный ему художественный фильм, названный как 
нельзя в тему - "Легенда №17". Мы попытались разобраться, что в рассказах о 
Харламове правда, а что - вымысел. Тем более, что жизнь у Валерия 
Борисовича получилась такая, что можно снять не один фильм. 
Легенда №1. Родился в машине "Скорой помощи"  
Закончим то, с чего начали. Итак, рождение Харламова в машине "Скорой 
помощи" - миф, придуманный Тарасовым. Бегония Харламова и правда начала 
рожать в "Красной звезде" в ночь на Старый Новый год. Но ее благополучно 
доставили в роддом. А родился Валерий примерно в 10 утра без особых 
происшествий. За исключением, пожалуй, реакции матери. "Она когда его 
увидела, закричала, почему голова у него вытянутая, как огурец. А это потому, 
что мать зажималась при родах", - рассказывала Татьяна Харламова, младшая 
сестра Валерия. 
Легенда №2. Был назван в честь Валерия Чкалова  
В русской "Википедии" написано, что Харламова назвали в честь Валерия 
Чкалова - советского летчика-испытателя, героя Советского Союза. В основном, 
это является правдой, хоть и с оговоркой. Историю про Чкалова подтверждает 
отец Харламова Борис Сергеевич. "Валерой почему назвали? Чкалов. Валерий 
Чкалов. Легендарный летчик. Всенародный любимец! Эти его пролеты под 
мостом... Кружилась от них голова", - рассказывал он в книге "Неизвестный 
Харламов". 
Там же, впрочем, Борис Сергеевич оговорился, что у него еще был младший 
брат Валерий, который был к ним очень близок. Кто знает, может не только 
полеты Чкалова вдохновили Бориса и Бегонию. Что касается страницы в 
"Википедии", то ее составляли явно с любовью о Харламове: большинство 
фактов оттуда нашли свое подтверждение в литературе. 
Легенда №3. В детстве был обнаружен порок сердца  
До сих пор сложно понять, почему болезненное детство Харламова никак не 
был указано в "Легенде №17". В общий сюжет это укладывается идеально. 
Харламов был крайне болезненным ребенком. С рождения у него была 
диспепсия - неусвоение пищи, из-за чего он долго лежал в больнице. По 
признанию родителей, до 13-летнего возраста Валерий схватил все болезни, 
которые можно было схватить. Частые ангины должны были оставить 
Харламова без большого спорта: весной 1961 года он в очередной раз заболел 
ангиной, в ходе которой врачи нашли у него порок сердца. 
"Валерка очень часто болел ангиной. Одна за одной, одна за одной, - 
рассказывала Татьяна. - И вот был один такой случай. Только переболев, 
пошел в ванную мыться. Хотел свет включить правой рукой, а она как плеть 
повисла. Брат упал". Врачи поставили диагноз "детский паралич", который стал 
следствием многочисленных простуд. 
Восстанавливался Валерий в санатории в Красной Пахре, потом - в заводском 
пионерлагере под Звенигородом. В августе его выписали из санатория для 
сердечников, а уже в сентябре Валерий, никого не предупредив, пошел 
записываться в хоккейную секцию ЦСКА. Скоро отец об этом узнал, но сына 



 

 

останавливать не стал. А через год врачи Морозовской больницы признали, что 
Валерий полностью здоров. 
Легенда №4. Тарасов пытался долго не замечать Харламова  
Правильно говорят те, кто видит правду посередине. В фильме отношения 
Тарасова и Харламова переплетены куда сильнее, чем это было в жизни. 
Анатолий Владимирович сразу увидел в Валерии перспективу, но его долго 
смущал рост (то ли 173, то ли 174 сантиметра), который даже по скромным 
тогда еще советским хоккейным меркам был, мягко говоря, невыдающимся. 
Тем не менее, в Чебаркуль Харламов был отправлен исключительно с целью 
набраться опыта перед дебютом в основной команде. Тарасов уже знал, что 
этот хоккеист как минимум будет крепким профессионалом. 
А вот история с поездкой в Японию имела место быть. Уже после возвращения 
из Челябинской области Харламова позвали в турне вместе с основой ЦСКА. 
Тот поехал в аэропорт, но потом вернулся домой: в последний момент ему 
предпочли приятеля Александра Смолина, который тогда котировался выше 
Валерия. "Подождите чуток. Я еще им всем докажу", - сказал Харламов, когда 
вернулся домой из аэропорта. 
Легенда №5. Лазил с Гусевым на градирню ТЭЦ в Чебаркуле  
Одной из важнейших сцен в "Легенде №17" является эпизод в Чебаркуле, когда 
сосланные молодые Валерий Харламов и Александр Гуськов (на самом деле - 
Александр Гусев) полезли на градирню ТЭЦ. Там Харламов, рискуя жизнями 
обоих, сумел заставить товарища вернуться к тренировкам и прекратить 
загулы. 
Об этом пару лет назад в газете "Спорт-Экспресс" рассказал сам Александр 
Гусев: "Ни на каких тросах в Чебаркуле мы не висели, это просто смешно. И 
вообще в фильме многое приукрашено. Вот, почему я - Гуськов? Получалось, 
будто мы с Валеркой в Чебаркуле только за бабами увивались да водку пили. Я 
возмутился. И меня вычеркнули. Вписали Гуськова. Но и сценарий, слава богу, 
подчистили". 
Легенда №6. Тарасов поставил юного Харламова защищать ворота  
Еще одна эффектная сцена из фильма: Анатолий Тарасов ставит пока еще 
"звездившего" Харламова без клюшки защищать ворота на тренировке, а 
партнеров из ЦСКА бросать по нему со всей силы. Эта история правдивая на 
99%, все ветераны той команды ее подтверждали. С единственной оговоркой, 
что Тарасов придумал это не на Харламове, он часто практиковал подобное и 
на других новых хоккеистах, позаимствовав упражнение в Северной Америке. 
А вообще Анатолий Владимирович был едва ли не самым находчивым 
тренером в истории мирового хоккея, постоянно придумывая что-то новое. 
Когда готовил ЦСКА к Суперсерии, вывозил команду в лес и заставлял на 
полной скорости врезаться в дерево, упражнение называлось "бей канадца". 
Или вот еще: чтобы повысить концентрацию Владислава Третьяка, Тарасов 
требовал от Владимира Шадрина и Евгения Зимина бить вратаря клюшками, 
пока остальные бросают по воротам. Главное - результат. 
Легенда №7. Решение создать тройку Михайлов - Петров - Харламов было 
спонтанным  
В фильме все выглядит красиво: Харламов забил уже в своей первой смене за 
ЦСКА, потом долго отсиживался в запасе, а в какой-то момент Тарасов 
выкрикивает: "Михайлов, Петров... Харламов!". Так бывает только в фильмах. 
Доподлинно известно, что дебютировал за взрослый ЦСКА Валерий 22 октября 
1967 года в Новосибирске. Армейцы тогда выиграли крупно, но ни одна из 
девяти шайб не была заброшена Харламовым. Первый раз он забьет за ЦСКА 



 

 

только после командировки в Чебаркуль, 23 апреля 1968 года "Крыльям 
Советов". 
Что касается легендарной тройки, то мысль заменить Вениамина Александрова 
на Валерия Харламова закрепилась в голове у Тарасова на международном 
московском турнире 1968 года (позже - Приз "Известий"). Именно тогда они 
заиграли друг с другом на постоянной основе. Что было дальше, нет смысла 
рассказывать. 
Легенда №8. Попал в аварию перед Суперсерией, но восстановился  
Пожалуй, этот момент в фильме "приукрашен" больше всего. По сюжету, 
Харламов попадает в аварию перед Суперсерией-72, долго восстанавливается 
и летит в Канаду с незалеченной ногой. Превозмогая боль, Валерий делает хет-
трик в первом матче и приносит сенсационную победу сборной СССР со счетом 
7:3.  
На самом деле, все было совсем не так. В Канаду Харламов полетел 
здоровым, а в аварию попал четыре года спустя - 26 мая 1976 года на 
Ленинградском проспекте. И не в грузовик он въехал, а в столб, пытаясь 
объехать выходящих из автобуса людей. Вот дальше все как в фильме: два 
месяца он лежал с переломом правой голени, потом заново учился ходить под 
присмотром хирурга Андрея Сельцовского, а в палате ему взаправду 
установили спортивную комнату. 
Вернулся на лед Харламов уже в ноябре в матче с "Крыльями Советов". 
Соперники согласились играть с Валерием максимально корректно, а партнеры 
уже на 4-й минуте организовали для него гол, встреченный овациями всего 
дворца. Кстати, тренировал "Крылья" тогда Борис Кулагин - тренер, который 
первым увидел талант Харламова. Еще до того, как тот попал к Тарасову. 
Легенда №9. Бобби Кларк по ходу Суперсерии специально сломал Харламова  
Как справедливо пишут коллеги, если бы у "Холодной войны" был символ, то 
его звали бы Бобби Кларк. Этот момент существенно повлиял на развитие 
хоккея в Северной Америке. В шестом матче Суперсерии-72, уже переехавшей 
в Москву, Кларк на скорости догнал Харламова и наотмашь ударил того 
клюшкой по правой ноге в область лодыжки. Это был поворотный момент всего 
турнира: эту и все оставшиеся игры советская сборная проиграла. 
Позже второй тренер канадцев Джон Фергюсон признался, что у Кларка была 
установка вывести из игры Харламова, и это подтвердили игроки той сборной. 
Кларк, впрочем, до сих пор заявляет, что установки "убивать Харламова" не 
помнит. И при этом повторяет: "Если бы я тогда не рубанул, то так бы и не 
выбрался из своего местечка Флин Флон". Где бы ни была правда, 
профессиональный хоккей в тот вечер раз и навсегда усвоил главный урок: 
"Для результата на льду хороши любые средства". 
Легенда №10. Харламову предложили миллион долларов за переезд в НХЛ  
Доподлинно неизвестно, какую цифру предлагали Харламову за переход в клуб 
НХЛ, но такое предложение действительно было. Не перед Суперсерией, как 
показано в фильме, а после ее первого матча. "Без Петрова и Михайлова 
согласиться не могу", - отшутился Харламов, когда к нему подошли с 
предложением. Люди были серьезные, поэтому стали готовить три контракта. 
Разумеется, напрасно. 
Впрочем, отец Харламова позже расскажет, что Валерий какое-то время 
раздумывал над предложением убежать. "Я бы с огромным удовольствием там 
поиграл, - вспоминал Борис Сергеевич слова сына. - Только поймите, если 
рвану туда, вам здесь житья не будет. Сгноят вас, закопают..." 
Легенда №11. Поссорился с матерью из-за хоккея  



 

 

Мама Харламова, Бегония, была родом из Басконии. И, судя по 
многочисленным воспоминаниям, ее характер в "Легенде №17" передан точно. 
Но вот историю со ссорой и многолетним конфликтом с сыном сценаристы 
придумали. Зато был другой случай: на одном из матчей она так громко 
поддерживала Валерия, что милиция приняла ее за цыганку и забрала в 
отделение. Когда об этом узнал Харламов, купил самый большой в то время 
телевизор и привез его родителям. "Очень тебя прошу, смотри мои игры дома", 
- попросил Валерий. 
Легенда №12. Был очень популярен у женщин  
Неудивительно, что Харламов был популярен у женщин. Хоккеист, наполовину 
испанец, гитарист, душа в любой в компании: не жених, а мечта. Где-то можно 
прочитать, что всех своих девушек Валерий называл "мартышками". Некоторые 
как-то доставали номер телефона Харламова, звонили и молчали в трубку. Тем 
не менее, он не был загульным: более пяти лет Валерий встречался с Мариной 
Баженовой. 
Татьяна Харламова рассказывала интересные детали личной жизни брата. Он 
мог договориться о свидании, но отправить на него сестру, сославшись на 
занятость. Женился Харламов на Ирине Смирновой, которая к тому моменту 
уже родила ему сына Александра. Из всей любовной линии в "Легенде" правда 
- только то, что будущая жена сначала приняла Харламова за таксиста. В 
воспоминаниях сестра расскажет, что в 81-м Валерий был близок к разводу. 
Правда это или нет, мы уже никогда не узнаем. 
Легенда №13. Любил выпить  
В среде болельщиков того времени ходили легенды о том, как отдыхают 
хоккеисты. Да что греха таить, они и сами шутили, когда получали два дня 
отдыха между сборами: "Город отдается нам на разграбление". "Режимные" 
если в те годы в СССР и существовали, то их имена остались неизвестными. 
Что касалось Харламова, то алкоголь он мог себе позволить. "Охоч до выпивки 
брат не был, мог выпить, чтобы снять напряжение", - объясняла сестра 
Татьяна. 
Легенда №14. Говорил по-испански  
Единственный раз, когда Харламов посетил Страну Басков, произошел в 1956 
году. Мать забрала сына и дочь, когда у испанцев была возможность вернуться 
на родину, уезжая в Бильбао с целью остаться там навсегда. Но через 
несколько месяцев вернулась из-за тоски по Союзу и мужу. Сцена с корридой и 
Валерием, разумеется, была полностью выдумана, но вот что он легко говорил 
на испанском языке - это действительно так. 
Сестра Валерия вспоминала, что он обучил испанскому мату всех друзей во 
дворе. С матерью Харламов часто мог общаться на ее родном языке, да и 
земляки Бегонии дома бывали постоянно. "Вот закончу с хоккеем, поедем в 
Испанию хоккей поднимать. Такая страна - и без хоккея пропадает", - 
размышлял то ли в шутку, то ли всерьез Харламов в разговорах с Валерием 
Васильевым. 
Легенда №15. Тихонов отцепил Харламова из-за личной неприязни  
Пожалуй, в этом списке эта легенда самая тяжелая, потому что сыграла 
трагическую роль. Многие любители хоккея даже после смерти Виктора 
Васильевича Тихонова не могут простить ему решения не включать Харламова 
в окончательный состав на Кубок Канады-81, который планировался как 
последний большой турнир в его карьере. По словам недругов Тихонова, 
поводом для такого решения стало какое-то давнишнее нарушение режима со 
стороны Харламова. 



 

 

Только в 2009 году Тихонов в интервью "Спорт-Экспрессу" объяснит то свое 
решение: "В 81-м Харламову стукнуло 33. У него к тому моменту были напрочь 
разворочены голеностопы. Валерка-то обыгрывал всех на льду за счет своих 
подвижных голеностопов. Если ЦСКА он бы помог даже в таком состоянии, то в 
сборной уже терялся. Он и сам это осознавал. Накануне отъезда в Канаду мы 
разговаривали в бане. "Валер, ты не обижайся". - "Виктор Васильевич, я все 
понимаю. Никаких обид. Вы ж меня сроду не наказывали, хотя часто по пьянке 
прокалывался". 
Легенда №16. В год аварии хотел закончить карьеру  
Эту историю рассказал незадолго до своей смерти Борис Харламов. В 81-м 
году реформы Тихонова были в разгаре. Он убрал Михайлова, убрал Петрова. 
Было логично, что следующим должен был быть Харламов. Изначально это 
должно было произойти после Кубка Канады, но тренер, по всей видимости, 
решил сделать это до. "Валера говорил нам, вот Кубок Канады отыграю, 
институт закончу, диплом получу - и вешаю коньки на гвоздь, - говорила 
Татьяна. - Каких-то месяцев не хватило брату".  
В четверг 27 августа 1981 года, в семь часов утра, на 74 километре 
Ленинградского шоссе произошла авария. За рулем "Волги" была Ирина, 
которая толком водить не умела. Обычно Харламов не пускал жену за руль, но 
в тот момент был не в состоянии, не смог смириться с тем, что не поехал в 
Виннипег. Ирина не справилась с управлением на скользкой от дождя дороге, 
машину вынесло на встречную полосу, где она столкнулась с грузовиком. Все 
пассажиры "Волги" скончались на месте. 
Легенда №17. Харламов всю жизнь играл под №17  
Читателю, дошедшему в этом материале до конца, уже должно быть понятно, 
почему 17-й номер навечно выведен из обращения в ЦСКА и сборной России 
(традиция после развала СССР, слава богу, сохранилась). Сегодня даже 71-й 
номер в национальной команде, последнее десятилетие закрепленный за 
Ильей Ковальчуком, нужно заслужить. Кстати, большая загадка, возьмет ли кто-
то №71 на ЧМ-2016, ведь и Ковальчука, и травмированного Евгения Малкина в 
Москве не будет. 
Закончить хотелось бы малоизвестным фактом: Харламов играл и под другими 
номерами, кроме 17-го. Свой первый чемпионат мира он выиграл с номером 
"12", потому что заветный был у Евгения Зимина. А самый знаменитый портрет 
Харламова, который вы почти наверняка видели, сделан с №14 на плече. 
Почему он играл с ним всю Суперсерию-77, доподлинно неизвестно. Да и не так 
важно, ведь мы запомним того самого Харламова - с легендарной цифрой "17" 
на спине.  
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К заголовкам сообщений 

Caviar посвятил телефоны российской сборной по хоккею (Lenta.Ru, 
Москва, 10 мая 2016) 
Компания Caviar выпустила коллекцию смартфонов, посвященных сборной 
России по хоккею - Campione Hockey. Об этом сообщается в пресс-релизе, 
который поступил в редакцию "Ленты.ру" во вторник, 10 мая. Первым 
владельцем такого телефона стал легендарный советский и российский 
спортсмен Александр Якушев. 
Смартфон выполнен из титана и золота, на корпусе изображен силуэт 
хоккеиста. Модель, выполненная для Якушева, отмечена номером 15, под 
которым он выходил на лед. "Больше всего мне нравится та идея, которую 
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выражает этот телефон - это гордость достижениями нашего спорта! Россия, 
хоккей - здесь объединено все самое важное для меня", - сказал Якушев. 
Коллекция телефонов выпущена тиражом в 99 экземпляров. Цена - 199 тысяч 
рублей. 
Александр Якушев - советский и российский хоккеист, двукратный олимпийский 
чемпион, с 1998 по 2000 годы он тренировал российскую хоккейную сборную. В 
2003 году Якушева ввели в Зал международной федерации хоккея. 
Компания Caviar основана итальянским ювелиром Илией Джакометти. Первый 
декорированный смартфон представили в 2001 году. С 2015-го управление 
делами фирмы перешло в Россию.  
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